
CALMO (?)
No prédio da rua Alferes

José Caetano, sede da Câmara,
tudo parece mais calmo (ou não?)
por estes dias. Muitas conversas.
Em todos os cantos; conversas ao
pé do ouvido; conversas ao tele-
fone; conversas a toda hora, nas
reuniões, nas votações e nos ca-
fezinhos. Ninguém fala nada,
mas o assunto é um só: a eleição
da Mesa Diretora, que acontece
em 1o de janeiro, logo depois da
posse. Tudo calmo. Ou não.

GOLPISTAS
A operação da Polícia Federal,

ontem pela manhã (19), deixou o
que era óbvio, ainda mais claro:
depois da derrota eleitoral, Jair
Bolsonaro e Grande Elenco maqui-
naram um golpe, com intenções até
mesmo de assassinar o presidente

Luis Inácio Lula da Silva (PT), o
vice-presidente Geraldo Alckmin
(PSB) e o ministro do STF, Alexan-
dre de Moraes. Não deu certo. Azar
dos golpistas; sorte dos brasileiros.

POUPATEMPO
Os postos do Poupatempo em

todo o Estado estarão fechados
hoje (20), feriado do Dia da
Consciência Negra. As atividades
presenciais serão retomadas na
quinta-feira (21), mediante agen-
damento prévio e totalmente gra-
tuito pelos canais oficiais. Duran-
te o feriado, as opções digitais
permanecem disponíveis à popu-
lação por meio do portal (www.
poupatempo.sp.gov.br), aplicativo
Poupatempo SP.GOV.BR, totens de
autoatendimento e pelo WhatsA-
pp, no número (11) 95220-2974.

PROTOCOLO
Walter Koch, jornalista e líder

do Movimento de Combate à Cor-
rupção em Piracicaba (MCCPir),
protocolou na segunda-feira (18)
uma denúncia solicitando a inves-
tigação do aumento de 37% nos
subsídios dos vereadores da Câ-
mara Municipal de São Paulo. O
reajuste foi aprovado em 12 de
novembro por meio da Resolução
10/2024, publicado no Diário Ofi-
cial da Cidade no dia seguinte.
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Divulgação

PIRACICABA, EXCELENTE!
Os turistas qualificam a visita ao municí-
pio de Piracicaba como “excelente”. É o
que aponta a Pesquisa de Demanda Tu-

de Desenvolvimento Econômico, Trabalho
e Turismo). O período da pesquisa foi de
01/08 a 25/09 de 2024, com 436 turistas

Apeoesp acusa ‘desmonte’ e
marca ato contra governador
Ato marcado para o dia 26 é para preparar a greve dos professores;
Bebel afirma que “entidade não assistirá calada aos diversos ataques”

A Apeoesp não irá assistir
calada aos diversos ataques do
governador Tarcísio de Freitas
contra a educação pública es-
tadual. A entidade, de acordo
com a sua segunda presidenta,
a deputada estadual Professo-
ra Bebel (PT), promoverá ato
público no próximo dia 26, às

Divulgação

“O desmonte da educação promovido pelo governador não nos
deixa alternativa a não ser preparar a greve!”, diz Professora Bebel

11 horas, na Praça da Repúbli-
ca, em frente à Secretaria Esta-
dual da Educação. “O desmon-
te da educação promovido pelo
governador Tarcísio de Freitas
e o seu secretário estadual da
Educação, Renato Feder, não
nos deixa alternativa a não ser
preparar a greve!”, enfatiza. A9

OAB: duas chapas
disputam na cidade

A eleição na 8a Subsecção da
Ordem dos Advogados do Brasil
(OAB), em Piracicaba, para o triê-
nio 2025/2027, será nesta quinta-
feira (21), das 9h às 17h. As chapas
‘Inovação e Conexão’ e ‘OAB Pre-
sente!’ estão na disputa. Inovação
e Conexão é liderada pelo presiden-
te Fábio Ferreira de Moura, candi-
data a vice-presidente Michelle Gra-

ziela Cavalleri, secretário Marcos
Marcelo de Moraes e Matos e te-
soureiro Juliana Shmidt. A chapa
OAB Presente! é encabeçada por
Marcelo Costa de Souza, sendo
candidato a vice César Maurício
Zanluchi, a secretária-geral Juli-
ana Dutra, secretária adjunto
Elisângela Pauli Tebet e tesourei-
ro Leandro Manoel Justino.
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‘PIRACICABA, O

FILME’: A VIDA NA

CIDADE EM 1922

A cidade era dos bondes. Pi-
racicaba, o filme, é conside-
rado o primeiro longa-metra-
gem produzido em terras pi-
racicabanas, rodado em
1922. A obra enfim foi resga-
tada pela produtora local Ur-
gência Filmes, que fez um tra-
balho de restauro e digitaliza-
ção em 4K, e será exibido
nesta quinta (21), às 19h30,
em sessão gratuita no Teatro
Municipal Erotides de Cam-
pos, o Teatro do Engenho. A5

Arquivo

rística realizada pela Prefeitura de Piraci-
caba, por meio da Diretoria de Turismo, vin-
culada à Semdettur (Secretaria Municipal

com idades acima dos 16 anos. Dentre
os locais preferidos de visita dos turistas
na cidade, está o Rio Piracicaba (foto). A13
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Luta contra o preconceito
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No tráfico de hu-
manos do século XIX
surgem as mães de
navio. Quem são? As
meninas maiores que
cuidam das mais no-
vas. Pois no final do
tráfico os navios tra-
ziam meninas para re-
produzirem e aumen-
tar a mão de obra da
senzala. A mãe de navio e os la-
ços de familiaridade nos tumbei-
ros eram espirituais e mais fortes
que os grilhões. A distração para
uma pequena chorosa compulsi-
va era a Abayomi, uma bonequi-
nha bem rústica feita de laços das
roupas, do barrado, e dada às in-
consoláveis. Talvez o mar ficasse
com a sua boneca, boiando livre
no oceano Atlântico e voltasse à
Àfrica, ela não (vide A ressurrei-
ção de Abayomi, deste autor ).

Atualmente, meninos de pais
mortos no morro não têm nada
além de um colo de vó, de um
carinho, de uma liberdade, de um

tambor de sonhos pro-
visórios ou da homena-
gem do padre Júlio Lan-
celotti. O menino de qua-
tro anos, Ryan da Silva
Andrade Santos, órfão,
foi morto no litoral
paulista, no Morro São
Bento, em confronto
policial com uma bala
no abdômen, e pasmem,

apenas brincava na sua calçada.
Será que seu riso era uma arma?!
Vão dizer que estava no lugar er-
rado e na hora errada?! Esse ab-
surdo é dado meio como normal.
De tão absurdas e maldosas essas
Deep Web do ódio e de políticos
destas, não me espanta se propu-
serem projeto de lei para estabele-
cer a escravidão.

Persiste o racismo do sécu-
lo XIX, mas multifacetado, cínico.
Há um racismo disfarçado, não
exatamente de cor, mas de classe,
como bem descreve Jessé de Souza
no livro A elite do atraso: "...o sa-
dismo contra os pobres, o covarde

ódio de classe que é o verdadeiro
DNA da sociedade brasileira".

Antes da abolição, os cafeicul-
tores diziam que o Brasil não
aguentaria manter a sua economia
sem escravos! Aguentou, pagando
aos assalariados imigrantes nas
indústrias e aos brancos do Sul
dando-lhes terras para cultivo.
Nada aos cativos libertos! A estes a
proibição pela Lei de terras, a qual
os impedia de comprarem sua pe-
quena propriedade familiar. Tudo
para obstruir! Puro preconceito.

A Elite do atraso dizia que a
economia não suportava a abolição
do trabalho cativo. Suportou. En-
tão se diz que a economia não su-
porta o reajuste anual do salário
mínimo, do décimo terceiro, do Bol-
sa Família, do BPC, da Garantia-

Safra - para agricultura familiar e
de outros. A desculpa requentada
de sempre, e cínica, desde antanho.
Não é a economia! É o preconceito
idiota, antigo e arraigado.

Quem não suporta são os avo-
engos que veem diarista "andar de
avião", a bela morena tanajura com
seus trajes coloridos, exuberante, o
filho de lavadeira fazer doutorado
e usar cabelo estilo drede, tocar
tambor e berimbau com a destreza
do (a) capoeira, sarados e felizes. A
economia aguenta sim. Querem é
uma escala de trabalho forçada de
6X1 eterno, para o pobre não des-
frutar de sua cultura própria, do
lazer e do lúdico. A elite do atraso
ameaça, mas não vai deter o pro-
cesso histórico e o riso de Zumbi.

———
Camilo Irineu Quarta-
rollo, escrevente e es-
critor, ensaísta, cronis-
ta, editor de livros digi-
tais e físicos, e autor do
livro Contos inacreditá-
veis da Vida adulta

Camilo Irineu Quartarollo

Antonio Oswaldo
Storel

Oportuna a criação
desse feriado para re-
verenciar o "Dia da
Consciência Negra" em
que somos levados a
refletir não apenas so-
bre a heterogeneidade
de raças de que é com-
posta a ́ população brasileira, mas
principalmente sobre períodos obs-
curos e tristes da nossa história. É
vergonhoso e afeta fortemente a
nossa consciência cristã, o fato his-
tórico de que no nosso Brasil de
todas as gentes, imperou a escra-
vidão negra! E Deus manifestou o
seu imenso Amor por todos os se-
res humanos, chamando a aten-
ção de todos os brasileiros com a
história da imagem negra de Nos-
sa Senhora Aparecida atraindo,
pela Fé, a atenção da Princesa Isa-
bel que não conseguia gerar filhos
e entregando-se à confiança da Se-
nhora Aparecida teve quatro fi-
lhos, tornando-se uma das maio-
res protagonistas da Libertação
dos escravos.

Jurada pelos poderosos da
época que não queriam o fim da
escravidão de que jamais se tor-
naria a Rainha do Brasil, a Prin-
cesa Isabel juntou suas joias e
mandou fazer uma coroa de
ouro adequada ao tamanho da
imagem negra da Santa e ao co-
roá-la deixou um bilhete dizen-
do: "Eu não serei a Rainha do
Brasil, mas a Senhora será, para
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todo o sempre, a Rai-
nha do Brasil!"

Desde menino,
acompanhava sempre a
minha avó materna, a
Nona Rosa, uma valo-
rosa descendente de ita-
lianos que ficou viúva
de José Rasera muito
jovem, com seis filhos,
o mais novo com seis

meses. Tinha uma facilidade mui-
to grande para as amizades e foi
com ela que conheci as primeiras
pessoas negras que comecei a ad-
mirar! Ela era muito amiga de
Maria Julia Coimbra, mãe de seu
Zico que morava na Rua Manoel
Ferraz de Arruda Campos, entre a
Rua Dom Pedro II e a Rua Dr.
Otávio Teixeira Mendes, num ter-
reno bem grande onde os filhos
montaram uma famosa fábrica de
artefatos de barro.

Também foi através de minha
avó que conheci Gabriela Silva sua
amiga que morava na Rua XV de
Novembro, quase esquina da Rua
Aquilino Pacheco, mãe de Toninho,
Luiz e Roque, este que ficou meu
colega de escola no Sud Mennuc-
ci, além de uma moça. Próximo à
Chácara em que morávamos, no
final da Rua Dom Pedro I que aca-
bava na entrada do Saibreiro, uma
enorme escavação de onde se reti-
rava o saibro para ser utilizado nas
construções, existia um "cortiço",
onde moravam os negros e a gen-
te conhecia bem a Brígida, mãe do
Fernandes, o "Catiça" que depois
viria a jogar futebol nos times

Lembrando amigos (as) negros (as)

amadores da cidade. Aí também
tinha um deficiente mental que a
gente chamava de "Paulico Pão-
pão" porque ele não falava e, só
com muito esforço, gaguejando,
pedia "pão-pão-pão". Ele tinha a
mania de andar pelas estradas e
terrenos catando gravetos secos
para levar para acender o fogão.

No sítio de meu avô paterno,
o Nono Raimundo, que ficava no
bairro Dois Córregos, onde eu ia
nas férias da escola, havia uma
negra oriunda ainda do tempo da
escravidão, a Nhá Maria, que mo-
rava numa das dependências da
casa e fazia serviços domésticos.
Mas a escravidão tinha deixado
resquícios em sua mente e ela fa-
lava sozinha, as vezes gritando e
eu me assustava. Mas ela era uma
pessoa de bem.

Já na minha juventude, co-
nheci e convivi com muitos ami-
gos negros, principalmente nos ti-
mes de futebol que participávamos
como a Portuguesinha, por exem-
plo, ali jogávamos com os irmãos
Santão e Bife e também os irmãos
José Maria Salvador e seu irmão
mais novo que era técnico da

PRD6. No Sãopaulinho do Pisca
tínhamos o Lula, goleiro e o Tião-
zinho, lateral esquerdo. No Nacio-
nal que jogava no campo do Pal-
meirinha, tínhamos o Bode, o Nito
(Julião), o Bastião (fez o Tiro co-
migo) e o Tunim, ponta esquerda
que corria prá xuxú e tinha um
baita chute. O goleiro Bonga era
outro, além de Lalí, muito conhe-
cido. Havia um time que era cons-
tituído só de negros, o Madureira
que jogava num terreno onde hoje
é a Igreja de São Judas Tadeu.

Mas é preciso falar também
de uns amigos ilustres como foi o
saudoso Professor Benedito An-
drade, uma simpatia sem limites.
O meu colega Cirurgião Dentista
Sérgio Silva, de saudosa memória.
O Maurício, motorista da Prefei-
tura que dirigia o carro da
EMDHAP e me levou a tantos lu-
gares em busca de conquistas para
nosso povo. E  os caríssimos ami-
gos que ainda, estão convivendo
conosco como o Dr. Antonio Mes-
sias Galdino, o Professor Noedi
Monteiro (ambos do IHGP), mere-
cedores de todo o respeito e admi-
ração da população piracicabana.
Estejam onde estiverem, recebam o
meu fraterno abraço, queridos(as)
amigos(as) negros(as)!

———
Antonio Oswaldo Storel,
membro do IHGP; Ex-Ve-
reador (1997/2008); Ex-
Presidente da Câmara
Municipal (2001/2002);
Fundador e 1º Presidente
da Emdhap (1991/1992)

para brancos, R$ 965 para negros
e R$ 945 para pardos.

Vale ressaltar que a Constitui-
ção determina que o Estado é res-
ponsável por garantir esses direi-
tos, mas também destaca a impor-
tância da colaboração da socieda-
de para o pleno desenvolvimento
dos seus objetivos. Portanto, a luta
contra as desigualdades raciais
não é apenas uma responsabilida-
de do Estado, mas de todos nós,
independentemente da cor da pele,
crença ou raça.

Historicamente, a população
negra no Brasil tem sofrido inú-
meras violações de direitos asse-
gurados em lei. Hoje, não há mais
espaço para isso. A bandeira da
igualdade racial é uma responsa-
bilidade compartilhada que deve-
mos todos assumir. Essa luta é
de todos nós!

———
Daniela Tafner, Doutora
em Enfermagem, especi-
alista em direitos huma-
nos e professora convi-
dada no Instituto de Pes-
quisa Afro-Latino-Ame-
ricana (Alari) da Univer-
sidade de Harvard

Daniela Tafner

Neste mês, todos nós esta-
mos convocados a ampliar a visi-
bilidade da luta diária contra a
desigualdade racial. O Dia da
Consciência Negra, em 20 de no-
vembro, existe para reforçar a
importância da identidade negra
no Brasil e no mundo.

A igualdade racial deve mo-
bilizar cada um de nós. De acordo
com a Constituição de 1988, vive-
mos em um país democrático,
onde todas as pessoas têm direito
à busca do desenvolvimento pes-
soal, qualificação para o trabalho,
educação, saúde, igualdade e dig-
nidade. No entanto, sabemos que
o que está escrito nem sempre re-
flete a realidade.

Quando observamos de perto
as questões raciais no Brasil, as
desigualdades se tornam eviden-
tes. De acordo com o Censo de
2022, mais de 56% da população
brasileira se reconhecem como ne-
gras ou pardas. Esta mesma popu-
lação enfrenta no cotidiano barrei-
ras significativas no acesso aos di-
reitos garantidos pela Constituição.

Embora tenham ocorrido
avanços nas ações e movimentos
para conter os danos da desigual-
dade, os dados nos mostram que
ainda há um longo caminho a
percorrer. Na economia, por
exemplo, o rendimento mensal
médio das pessoas ocupadas em
2021 foi de R$ 3.099 para bran-
cos, R$ 1.764 para negros e R$
1.814 para pardos. O rendimento
domiciliar médio foi de R$ 1.866
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A luta pela igualdade
racial é de todos nós

COLUNA ESPÍRITA Alvaro Vargas

O esquecimento das
existências passadas

dificulta as nossas decisões?
Segundo o Espiritismo,

Deus nos criou simples e igno-
rantes, e desenvolvemos a nossa
inteligência e sentimentos, atra-
vés das reencarnações na Terra
e em outros planetas, assim como
no mundo espiritual, durante os
intervalos entre as experiências
reencarnatórias. Independente-
mente dos diferentes corpos físi-
cos utilizados, mantemos a indi-
vidualidade e guardamos em
nosso Espírito imortal o conhe-
cimento que foi adquirido ao lon-
go do tempo. Devido ao egoísmo
e a belicosidade, cometemos mui-
tas iniquidades durante essas
experiências terrenas, que pesam
em nossa consciência à medida
que evoluímos. Assim, antes de
uma nova reencarnação, geral-
mente avaliamos as experiências
pregressas e solicitamos que nesse
retorno, possamos reencontrar
os antigos inimigos, para a ne-
cessária reconciliação e realizar-
mos as reparações que se façam
necessárias. Para que tenhamos
sucesso nessa empreitada, somos
inibidos temporariamente, du-
rante o período reencarnatório,
das lembranças passadas, para
facilitar a aproximação com os
antigos desafetos. Caso fracas-
semos, poderá ser necessário re-
petir a mesma experiência, com
agravamento da prova necessá-
ria, através do renascimento em
condições mais precárias do que
as anteriores.

Embora não recordemos o
passado, Allan Kardec (O Livro
dos Espíritos, questão 399), cita
que "o esquecimento das faltas
cometidas não é obstáculo à me-
lhoria do Espírito, porque, se ele
não tem uma lembrança precisa,
o conhecimento que delas teve no
estado errante e o desejo que
concebeu de as reparar, guiam-
no pela intuição e lhe dão o pen-
samento de resistir ao mal. Este
pensamento é a voz da consciên-
cia, secundada pelos Espíritos que
o assistem, se ele atende às boas
inspirações que estes lhe suge-
rem". O codificador do Espiritis-
mo (obra citada, questão 394),
esclarece ainda que "a lembran-
ça de nossas individualidades
anteriores teria gravíssimos in-
convenientes. Poderia em certos
casos, humilhar-nos extraordi-
nariamente; em outros, exaltar
o nosso orgulho e por isso mes-
mo entravar o nosso livre-arbí-
trio. Deus nos deu para nos me-
lhorarmos, justamente o que nos
é necessário e suficiente; a voz
da consciência e nossas tendên-
cias instintivas, tirando-nos aqui-
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lo que poderia prejudicar-nos".
Esses reencontros, podem, inclu-
sive, ocorrer dentro do mesmo
núcleo familiar, sendo comum
observarmos a diferença de com-
portamento entre os seus com-
ponentes, alguns demonstrando
grande afinidade entre si, en-
quanto outros são refratários a
qualquer aproximação afetiva.
Essa repulsa, necessita ser supe-
rada, caso contrário, isso pode
ocasionar um atraso no proces-
so evolutivo. Uma vez que o aca-
so não existe no universo, se fo-
mos destinados a conviver com
pessoas difíceis, é porque existe
um propósito superior para isso.

Contudo, além da decisão do
Espírito em superar as antigas
animosidades, é necessário que
este empreenda todo o esforço
necessário para disciplinar as
suas más inclinações, pois, comu-
mente sofremos uma forte influ-
ência dos hábitos nocivos das
reencarnações pregressas. Em
contraposição, existem aqueles
que naturalmente se destacam
pelo procedimento correto den-
tro da ética e da moral, demons-
trando que já lograram conquis-
tar essas virtudes pelo esforço
próprio nas inúmeras experiên-
cias terrenas. Essa faculdade as-
pirada por todos, e que deve ser
o nosso objetivo, é definida por
Allan Kardec (O Evangelho se-
gundo o Espiritismo, Cap. XVII,
item-4), como maturidade do
senso moral, que independe da
idade e do grau de instrução do
indivíduo, não necessitando de
raciocínio ou conhecimento cien-
tífico na sua decisão. Ele apren-
deu em existências anteriores o
que é certo e errado, o que é o bem
e o que é o mal, mantendo esse
conhecimento em sua consciên-
cia durante muitas existências,
desenvolvendo-se moralmente.

———
Alvaro Vargas, enge-
n h e i r o  a g r ô n o m o -
Ph.D., escritor e pa-
lestrante espírita

O risco de proibir jovens nas redes sociais
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No formato legado pelos constitu-
cionais dos anos 80 - cujo texto
continua em vigor com mais de
uma centena de emendas - não
podem prevalecer as restrições a
publicações, diversões públicas e
atividades culturais, ações consi-
deradas impeditivas à livre mani-
festação. Todos são livres para
emitir suas opiniões, mas devem
por elas responder, civil, criminal e
até financeiramente através do pa-
gamento de indenizações às vítimas
comprovadas.

Toda restrição têm pelo menos
dois lados. Quando a escola - e a lei
no caso de São Paulo - proíbe a pre-
sença do telefone celular na sala de
aula, argumenta-se que a medida,
ao mesmo tempo em que impede o
uso indevido do aparelho e o preju-
ízo no aprendizado, também impos-
sibilita sua utilização para suporte
às atividades pedagógicas. O ideal
seria não proibir a entrada dos apa-
relhos, mas fixar o período e o tipo
de atividade onde ele possa estar
presente e servir como ferramenta.

Quanto à proposta australia-
na de banir o jovem de até 16 anos
de idade das redes sociais, talvez
não seja o melhor, visto que, para o

Dirceu Cardoso Gonçalves

Enquanto aqui em São Paulo
já temos uma lei que proíbe os alu-
nos de levarem o telefone celular
às aulas - uma restrição que se es-
tende para outras localidades bra-
sileiras e do exterior - vemos a Aus-
trália discutindo proibir que me-
nores de até 16 anos de idade te-
nham perfil ou utilizem as redes
sociais. O objetivo declarado é pro-
teger os inimputáveis de cometer
irregularidades e protegê-los de
possíveis represálias. Da forma que
o assunto é encaminhado na terra
dos cangurus, o adolescente não
poderá participar das plataformas
mesmo que seus pais ou responsá-
veis o autorizem.

O Reino Unido e outros países
acompanham com interesse a pro-
posta e têm a expectativa de tam-
bém adotar as restrições. Ao con-
trário de outras Nações - entre elas
o Brasil - onde a maior preocupa-
ção não está na participação dos
menores, mas naquilo que os usu-
ários postam em suas páginas dos
aplicativos. Aí ocorre o fenômeno
da censura que - no Brasil - é veda-
da por dispositivo constitucional.

bem ou para o mal, praticamente
todas as crianças levam às mãos o
seu telefone celular, tornado ins-
trumento lúdico e substituto de
equipamentos, brinquedos e outros
utensílios. É preciso considerar que
praticamente tudo o que se fazia
mediante o comparecimento a ban-
cos, repartições públicas e outros
locais de atendimento à população,
encontra-se hoje inserido na rede
mundial de computadores e dispo-
nibilizado à população através dos
computadores e do smartphones
conectados. Assim sendo, o impe-
dimento a crianças ou jovens de
terem relacionamento ou familia-
ridade com a tecnologia poderá re-
presentar um prejuízo ao seu de-
senvolvimento intelectual e integra-
ção social e profissional.

Existem outras restrições a jo-
vens e crianças. A principal delas é
a impossibilidade de obter carteira
de motoristas e de conduzir veícu-
los automotores. A outra mais ex-
plicita e geral é a compra e consumo
público de bebidas alcoólicas.  Sabe-
mos todos nós que, mesmo com as
restrições, muitos menores de 18
anos conduzem veículos e outros
consomem bebidas, mesmo com as
restrições legais em vigor e sob fis-
calização. É preciso, ao restringir o
uso dos celulares, computadores e

redes sociais, adotar medidas sus-
tentáveis que impeçam ou reduzem
as fraudes e, principalmente, não
alijem o jovem dos benefícios que o
conhecimento da tecnologia pode
lhes proporcionar. O ato unilateral
de proibir ou banir não deve ser a
melhor solução para o problema; o
bom é identificá-los e buscar s so-
lução adequada a cada um deles,
jamais uma medida geral e irres-
trita que, além dos problemas, po-
derá também inibir os benefícios.

É comum observarmos a faci-
lidade com que as crianças, desde
a mais tenra idade, mexem no ce-
lular ou no computador. Impedí-
las pode representar uma violência
contra suas habilidades. É louvá-
vel a preocupação em evitar o uso
pernicioso e prejudicial à sua faixa
etária. Mas também é indispensá-
vel que se adote providências para
impedir que abandonem a tecnolo-
gia e tenham dificuldade para sua
reassimilação quando tiverem a
idade e a necessidade de empregá-
la como ferramenta de suas ativi-
dades. Professores, pedagogos e
demais especialistas em educação
e tecnologia têm o dever de, ao lado
de impedir os malefícios, não per-
mitir que sejam eliminados os be-
nefícios do sistema. Se isso ocor-
rer, de nada terão valido os esfor-
ços que levaram à sua criação...

———
Tenente Dirceu Cardo-
so Gonçalves, dirigente
da ASPOMIL (Associa-
ção de Assist. Social
dos Policiais Militares
de São Paulo) - tenente
dirceu@terra.com.br
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Lula e o G20
O Presidente Lula

marcou um gol olím-
pico com a realização
no Brasil da Cúpula
do G2O. Antes da Cú-
pula, a reunião do G20
Social foi um sucesso,
com a extensão dos
objetivos do Grupo
para enfrentar os pro-
blemas sociais e, para
isso, conseguiu mesmo que se re-
alizasse um evento paralelo com
representantes de líderes de mo-
vimentos populares, tendo como
foco o problema da fome, produ-
zindo um documento para ser
entregue à Troika, formada pelo
atual presidente (Brasil, 2024),
pelo ex-presidente (Índia, 2023) e
pelo futuro presidente (África do
Sul, 2025), conforme organização
da Governança do Grupo.

Concretizou-se no Brasil a
Aliança Global contra a Fome e a
Pobreza, com a adesão de 148
membros fundadores: 82 países
do Grupo, mais 24 Organizações
Internacionais, nove instituições
financeiras internacionais e 31
fundações filantrópicas e organi-
zações não-governamentais.

A necessidade de união e co-
operação de países com os mes-
mos interesses e a urgência em
enfrentar crises globais fez com
que os países adotassem esta fór-
mula do Grupo. Foi no final dos

anos 90, após as crises
econômicas mundiais,
que se iniciou um fórum
multilateral de discus-
são da economia mun-
dial, entre ministros de
Finanças e presidentes
de Bancos Centrais.
Posteriormente, em
2008, após a grande cri-
se da bolha imobiliária

americana, chefes de Estado e de
Governo passaram a se reunir para
discutir a estabilidade econômica
global. Inicialmente G7, com a reu-
nião dos países mais industrializa-
dos - Estados Unidos, Japão, Ale-
manha, Reino Unido, França, Itá-
lia e Canadá -, o grupo recebeu doze
países emergentes, totalizando 19,
mais a União Europeia como vigé-
simo membro; depois, com a União
Africana, são 21 países, chegando
ao formato atual do Grupo dos 20.

A reunião do Rio, no G20 So-
cial, foi importante porque apro-
vou, de forma inédita, uma deci-
são que fugiu totalmente às ori-
gens do G20, que era debate de
economia e finanças, para exigir
que o mundo se debruce sobre um
problema mundial, o mais terrível
deles, a fome.

A inclusão do problema da
fome no G20 foi essencialmente
iniciativa do Brasil, e pessoalmente
do Presidente Lula, que sempre o
teve entre as suas pregações e pre-

ocupações. Quando eu era Presi-
dente da República, tratei desse
problema da fome nas Nações Uni-
das, em 1985, e denunciei esse cri-
me contra a Humanidade: manter
milhões de pessoas em extrema
miséria.

Outro ponto positivo da reu-
nião do G20 Social foi lembrar,
no excelente discurso de Lula, a
tragédia e a crueldade das guer-
ras atuais e dizer que "o mundo
está pior".

Não podemos ignorar que só
é possível a mudança da atenção
para os problemas sociais, em que
82 países firmam um documento
final, graças à globalização e aos
avanços que o mundo atravessa
com a civilização digital. Esta pos-
sibilitou um melhor relaciona-
mento entre os chefes de Estado e
de Governo. Recordo que já no
meu tempo de Presidente (e está-
vamos apenas começando), quan-
do tínhamos qualquer problema
grave de interesse internacional,
pegava o telefone e ligava para Al-
fonsín, Sanguinetti, Aylwin Azó-
car (ainda candidato no Chile),
Mario Soares, Felipe Gonzales,
Pérez de Cuéllar etc. E resolvíamos
o problema e estreitávamos relaci-
onamento e ficávamos amigos. Até
hoje mantenho amizade com os
que estão vivos.

Parabéns ao Presidente Lula
que pouco a pouco coloca na agen-

da mundial a responsabilidade
dos países ricos para a solução
dos problemas ambientais, do
problema da pobreza e da neces-
sária ajuda aos países pobres.

Outro assunto abordado pelo
Presidente, para que não fosse
esquecido, diz respeito aos orga-
nismos internacionais que enve-
lheceram, pois remontam à Se-
gunda Guerra Mundial, como a
ONU, o BID, o Banco Mundial e,
sobretudo, o Conselho de Segu-
rança, que não tem a presença da
América Latina, da Índia, da Áfri-
ca do Sul, e à falta do debate en-
tre todos os países do mundo in-
teressados no assunto. Hoje, nada
de maior frustação do que as Re-
soluções das Nações Unidas que
não são cumpridas, são apenas
peças de intenções.

Estes problemas estão na
pauta da política exterior, e o Pre-
sidente Lula adotou todos eles
como bandeira.

O Brasil, assim, mantém a
sua tradição de diplomacia res-
peitada e de excelente qualidade -
desde Rio Branco até hoje, con-
duzida pelo grande diplomata
Mauro Vieira, competente e de
grande experiência.

———
José Sarney, ex-presi-
dente da República, es-
critor, membro da Acade-
mia Brasileira de Letras
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Ésio Antonio Pezzato

O picadão

Enorme Picadão... aos séculos resistes
Mostrando hercúlea força aos piracicabanos.
A passagem mais velha a ligar nossos planos,

Que ao progresso sem fim em burburinho, assistes.

És por certo o Decano entre tantos decanos!
Divides a cidade e feliz tu existes

A levar a paixão pois assim tu consistes
A cravar a verdade e jamais os enganos.

Quem és tu, afinal, como esse nome estranho?
És por certo uma rua - a velha Moraes Barros

Por onde um dia pôs os pés o Bandeirante

Na ânsia de conquistar este País tamanho.
Mas hoje em seu vaivém constante de mil carros,

Em ti sentimos nós essa força vibrante!

e Irã e ainda mais no-
vos convidados: Tur-
quia, Indonésia, Argélia,
Belarus, Cuba, Bolívia,
Malásia, Uzbequistão,
Cazaquistão, Tailândia,
Vietnã, Nigéria e Ugan-
da, que juntos já repre-
sentam 35,7 % da rique-
za mundial contra os 29
% do G7 que engloba as

7 maiores potências ocidentais.

Isso tudo acontece em meio a
uma crise mundial com guerras na
Europa (Ucrânia) e no Oriente
Médio com desfechos em aberto.
Aliado a isso o sancionamento da
Rússia por parte dos USA se pro-
vou um tiro pela culatra fazendo
com que tanto Rússia como China
corressem às compras de ouro para
se entesourar em moeda forte. Esse
movimento de aquisição de reser-
vas aliando ao crescimento dos
BRICS e enfraquecimento do dó-
lar, tudo junto está levando a alta
acentuada do metal a níveis nunca
imaginados e que também não ace-
nam para uma estabilidade, muito
pelo contrário, os preços tendem a
continuar inflados.

Somente a título de compara-
ção, falamos acima sobre a alta em
um ano do ouro vejamos agora esse
movimento ao longo de um espaço
maior de tempo (53 anos). O ouro
em 1971 ano do rompimento do
padrão, o ouro era vendido a base
de USD 35,00/ onça-troy. Hoje o
valor alcança 2.700USD / onça-
troy, uma alta de 77 vezes em cerca
de 50 anos, ou seja, uma alta mé-
dia de 9.1% ao ano, todo ano por
50 anos consecutivos mostrando
mais uma vez que seja em médio
ou longo prazo o ouro é um porto
seguro para investimento.

Pois bem. Levando em conta
tudo exposto, o fato de o ouro ser
uma commodity de valor agregado
alto, com conversibilidade univer-
sal aliado a sua durabilidade quase
que eterna e suas características fí-
sicas de não deterioração ao longo
do tempo fazem desse bem, o ideal
para o investimento de longo prazo.

E fazendo um trocadilho com
o lema oficial dos USA podemos
dizer: "In Gold We Trust" (em ouro
a confiança).

———
Ricardo Frias Caruso,
engenheiro civil, advoga-
do e empresário no ramo
de joalheria; e-mail:
rfcaruso@hotmail.com

Ricardo Frias Caruso

Já abordamos aqui
as origens do ouro e sua
utilização como adorno
e moeda. Falamos da
disparada dos preços
após o abandono da
paridade do padrão
ouro, vamos abordar
agora o ouro como re-
serva de valor em momentos de
crise nacional ou internacional.

O ouro sempre foi um refúgio
para manter o poder de compra e
reservas pessoais e de países tam-
bém. Devido a sua escassez mun-
dial e suas características intrínse-
cas de durabilidade e não deterio-
ração se transformou mundial-
mente em reserva de valor aceita
em todo o planeta e com valores
unificados mundialmente. Isso faz
do ouro uma moeda universal com
conversibilidade uniforme em qual-
quer canto do mundo.

No último ano vimos o valor
do ouro disparar 45% diante do
dólar e aqui no Brasil com o au-
mento do dólar frente ao real na
ordem de 20% chegamos a espan-
tosos 74 % de alta frente ao real
nos últimos 12 meses.  Vamos ten-
tar descobrir as causas dessa alta e
se veio para durar ou é apenas uma
onda passageira.

Em primeiro lugar vamos nos
perguntar como o ouro se desatre-
lou do dólar e qual foi o seu movi-
mento depois disso...

Muito bem até 1971 existia
uma paridade entre o dólar e o ouro
e o tesouro norte-americano se
comprometia a entregar uma quan-
tidade fixa de ouro para cada dó-
lar-papel oferecido para a troca.
Isso se chamava padrão ouro e li-
mitava a produção de dólares com
as reservas efetivas de lastro em
ouro existentes.

Com a guerra do Vietnã e as
crescentes necessidades de impri-
mir moeda os USA abandonaram
o padrão ouro e tornaram sua
moeda numa moeda fiduciária
apenas ou seja: fidúcia = confian-
ça. A partir de então o dólar valia
pela confiança e não por ser atrela-
do a um bem de valor universal,
isso se foi muito bem enquanto os
USA dominavam o comércio glo-
bal. Porém isso vem mudando, len-
tamente, mas inexoravelmente.

O quadro hoje se configura
numa encruzilhada histórica: de
um lado o Norte global liderado
pelo USA e tendo como parceiros a
União Europeia e as maiores eco-
nomias do ocidente. De outro os
BRICS acrônimo dos países funda-
dores - Brasil -Rússia -Índia -Chi-
na e África do Sul, além dos novos
integrantes Egito, Etiópia, Arábia
Saudita, Emirados Árabes Unidos
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Ouro: reserva de valor
nos momentos de crise

Black Friday: os cuidados e os direitos do consumidor
uma boa pesquisa pré-
via do produto - infor-
mações gerais e valores
-, além da idoneidade da
loja procurada para evi-
tar qualquer tipo de gol-
pe nas lojas pela inter-
net. Essa pesquisa tam-
bém deve se estender
para as promoções de-
correntes de defeito no

produto. Importante esclarecer que
a lei não veda a comercialização de
produto defeituoso quando asse-
guradas essas informações, muito
embora o defeito não possa com-
prometer o funcionamento, o uso
ou a finalidade do produto. Isso
porque se não informado e o pro-
duto escolhido apresentar defeito,
o estabelecimento comercial ou o
fabricante deve consertar o produ-
to em até 30 dias. Caso contrário, o
consumidor poderá escolher entre
trocar o produto por outro, em per-
feitas condições de uso, receber de
volta a quantia paga, devidamente
atualizada, ou ter o abatimento
proporcional do preço.

Por isso, o CDC estabelece que
o consumidor tenha todas as in-
formações de forma clara e objeti-
va. Os consumidores têm o direito
de acessar informações completas
sobre produtos, serviços e condi-
ções de compra. Isso inclui: o pre-
ço, com valor correto, que  deve ser
exibido de forma clara e sem práti-
cas como preço sob consulta; a des-
crição do produto, com detalhes
técnicos, funcionalidades, dimen-
sões e eventuais defeitos devem ser

Natália Soriani

Mais uma edição
da Black Friday, mega-
liquidação que passou a
integrar o calendário do
comércio brasileiro,
acontecerá no dia 29 de
novembro. Trata-se de
uma das datas mais
aguardadas pelos con-
sumidores brasileiros. No entanto,
nem tudo o que parece um grande
desconto é de fato vantajoso. Por
trás das promoções chamativas, po-
dem haver práticas abusivas, pre-
ços maquiados e até golpes que
comprometem a experiência de
compra. Os maiores cuidados de-
vem ser, principalmente, de usuá-
rios do chamado e-commerce, por
conta de ofertas mais atrativas e
facilidades proporcionadas pelas
compras realizadas na internet.

Apesar de ser uma excelente
oportunidade para se comprar pro-
dutos e serviços com descontos aci-
ma do normal, a Black Friday tam-
bém traz ao consumidor um aumen-
to do risco de ter seus direitos viola-
dos. E caso tenha algum problema
vinculado as comprar realizadas nes-
se período, o estabelecimento comer-
cial, seja ele físico ou virtual, pode ter
uma sanção administrativa ou judi-
cial. O consumidor tem como seu
principal aliado o Código de Defesa
do Consumidor (CDC).

O consumidor deve ficar aten-
to a diversos pontos ao realizar suas
comprar na Black Friday. Impor-
tante, em primeiro lugar, realizar
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destacados; as condições de paga-
mento, com as informações sobre
parcelamentos, descontos para pa-
gamentos à vista ou taxas aplicá-
veis; as informações de frete e en-
trega, com o prazo estimado de
entrega e custos devem estar visí-
veis antes da conclusão da compra;
além da política de troca e devolu-
ção, com as regras estabelecidas so-
bre prazos, custos e condições para
devolução ou substituição de pro-
dutos. Possíveis omissões ou infor-
mações incompletas podem ser de-
nunciadas aos órgãos de defesa do
consumidor. E caso não seja resol-
vido, pode ser judicializado.

Outro ponto importante é o
direito ao arrependimento. O con-
sumidor brasileiro tem o direito de
se arrepender da compra no prazo
de sete dias, contados da sua reali-
zação ou do recebimento do pro-
duto, independentemente da polí-
tica de trocas e devoluções do esta-
belecimento comercial ou da exis-
tência de eventual defeito.

Há, ainda, mais um direito
importante que é constantemente
violado neste tipo de megaliquida-
ção, que é a proibição de publicida-
de enganosa. Na Black Friday, não
é rara a "maquiagem" de preços,
ou seja, a tentativa de algumas lo-
jas em induzir o consumidor a
acreditar que existe um desconto
real quando, na verdade, era o
mesmo encontrado em período
anterior, ou correspondente, à re-
dução do preço para o valor que se
encontrava antes de aumentos re-
alizados no período que antecedem
a data. É importante denunciar
esse tipo de prática como a "meta-
de do dobro", por exemplo. Isso
também pode render uma penali-
dade ao comerciante. O consumi-
dor deve fugir desse tipo de golpe
para evitar prejuízos. E, apesar de
ser um período de ofertas, vale res-
saltar que não existem ofertas mi-
lagrosas. Na maioria dos casos,
descontos gigantescos estão liga-
dos aos golpes e fraudes.

Portanto, a Black Friday é uma
ótima oportunidade para adquirir
produtos desejados a preços redu-
zidos, mas exige atenção redobra-
da. O Código de Defesa do Consu-
midor é a principal arma do con-
sumidor que, com planejamento,
pesquisa e conhecimento de seus
direitos, pode evitar armadilhas e
aproveitar as melhores promoções
de forma segura.

———
Natália Soriani é advoga-
da e sócia do escritório
Natália Soriani Advocacia

A importância da população na reciclagem de plásticos
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dos principais entraves: muitas ci-
dades ainda não oferecem serviços
de coleta seletiva suficientes para
atender toda a população, desmo-
tivando a separação e o descarte
corretos dos resíduos. Além disso,
muitas pessoas desconhecem a im-
portância da reciclagem para o
meio ambiente e para a economia.
Outro ponto crítico é a falta de in-
centivo econômico direto, que ain-
da torna a reciclagem pouco atra-
ente para a indústria.

Há também o estigma sobre o
plástico, que pode ser visto como
um desafio ambiental. No entanto,
quando descartado e reciclado cor-
retamente, o resíduo plástico tor-
na-se um recurso essencial para a
economia circular, permitindo o re-
aproveitamento contínuo do ma-
terial, a redução da extração de
recursos naturais e, consequente-
mente, do impacto ambiental. Mu-
dar essa percepção é fundamental
para que a população perceba sua
importância no processo e o valor
do plástico reciclado em produtos
do dia a dia.

Simone Carvalho

A reciclagem de materiais plás-
ticos é um dos grandes desafios
ambientais do Brasil, e a conscien-
tização e participação ativa da po-
pulação são essenciais para trans-
formar esse cenário. O último rela-
tório sobre o Índice de Reciclagem
Mecânica de Plásticos, realizado
pela consultoria MaxiQuim e enco-
mendado pelo Movimento Plástico
Transforma, aponta que, em 2023,
1,4 milhão de toneladas de resídu-
os plásticos foram encaminhadas
para a reciclagem no país, das
quais 984 mil toneladas eram em-
balagens. Apesar desse avanço, o
índice de reciclagem das embala-
gens, que chegou à 24%, revela um
vasto potencial de crescimento e
oportunidades para aumentar,
cada vez mais, a reciclagem de plás-
ticos no Brasil.

Contudo, para que possamos
alcançar resultados significativos,
é necessário superar alguns obstá-
culos. A falta de infraestrutura
adequada para coleta seletiva é um

Apesar dos desafios, existem
oportunidades reais e importantes
para o crescimento da reciclagem
no Brasil. Investimentos em tecno-
logias e na expansão da coleta sele-
tiva são passos necessários para
aumentar a eficiência do sistema
de reciclagem. Programas de edu-
cação ambiental em escolas e cam-
panhas de conscientização em
massa também são cruciais: quan-
to mais informada e engajada esti-
ver a população, maior será sua
adesão ao consumo consciente e ao
descarte correto de resíduos.

Para transformar o compor-
tamento da sociedade, precisamos
investir em campanhas educativas,
introduzir temas de sustentabilida-

de nos currículos escolares e incen-
tivar iniciativas de reciclagem ur-
bana, como mutirões de limpeza e
parcerias com empresas que pro-
movam embalagens recicláveis e
retornáveis. Adotar incentivos eco-
nômicos para quem separa corre-
tamente os resíduos é outra medi-
da importante, pois reconhece e
valoriza os esforços da população
em prol da sustentabilidade.

O futuro da reciclagem de plás-
ticos no Brasil depende da união
entre governo, sociedade e empre-
sas, trabalhando juntos para cons-
truir uma economia circular robus-
ta e sustentável. Com mais consci-
entização, infraestrutura e apoio,
o Brasil possui potencial para con-
verter o desafio ambiental da reci-
clagem de plásticos em uma opor-
tunidade significativa de desenvol-
vimento econômico e de preserva-
ção ambiental.

———

Simone Carvalho, inte-
grante do grupo técni-
co do Movimento Plás-
tico Transforma
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para ampliar o fornecimento de
água em Piracicaba. Entre elas es-
tão a ampliação da adutora Mare-
chal-Pauliceia, adutora Monte Fe-
liz que abastece os bairros Monte
Feliz e Água Branca, substituição
de rede na avenida São Paulo, in-
terligações de rede Marechal-Pau-
liceia, extensões de rede em áreas
rurais Monjolinho e Pau D’Alinho.
Reformas e ampliações das Casas
de Bombas Unileste, Pauliceia e
Marechal também foram concluí-
das. Todas essas obras e serviços
beneficiam mais de 100 mil pesso-
as em diversos bairros.

Trabalhamos também na mo-
dernização e automação do siste-
ma de água com a implementação
do Centro de Controle Operacional,
ampliação do sistema telemetria e
combate às perdas físicas, plano de
eficiência energética, o qual propor-
cionou uma economia de R$ 20
milhões em 2024. Foi realizada subs-
tituição parcial da frota de veículos
e equipamentos, com aquisição de
55 novas unidades, com investi-
mento de cerca de R$ 8 milhões.

Ressaltamos que a preserva-
ção dos recursos hídricos, como os
dos rios Piracicaba e Corumbataí,
necessitam urgentemente do apoio
de todos os órgãos e instituições
fiscalizadoras, com ações de maior
eficácia no combate aos despejos de
esgotos nesses mananciais. Nossa
relação com a água deverá ser sem-
pre de respeito ambiental e eterna
gratidão, pois esse recurso é essen-
cial a nossa sobrevivência, temos
também a nossa responsabilidade
para com as futuras gerações.

———
Raul Morais, presiden-
te do Serviço Municipal
de Água e Esgoto de Pi-
racicaba (Semae)

Raul Morais

A água é um recurso vital que
conecta todos os aspectos da vida
humana e ambiental. Ainda assim,
a negligência com a preservação e
o não uso consciente dos recursos
hídricos tem colocado nossos ma-
nanciais sob ameaça crescente. O
Brasil, mundialmente reconhecido
por sua vasta riqueza hídrica, en-
contra-se diante do desafio de pro-
teger suas reservas naturais, espe-
cialmente os mananciais responsá-
veis pelo abastecimento de água.
Dentre estes, os rios Piracicaba e
Corumbataí que fornecem água
para a nossa cidade, são os exem-
plos claros de complexidade no que
tange a conservação destes recur-
sos hídricos.

Hoje, a cidade de Piracicaba
possui mais de 190 mil ligações de
água, 2.560 quilômetros de exten-
são da rede de abastecimento de
água, beneficiando mais de 420 mil
habitantes. Isso representa um de-
safio na gestão do sistema geral de
água no município, outrossim de-
vemos ter um controle rigoroso no
combate às perdas físicas, que im-
pacta de forma negativa no volu-
me de água tratada disponível para
distribuição e abastecimento da po-
pulação. Para termos sustentabili-
dade e qualidade do sistema geral
de água no município de Piracica-
ba, precisamos adaptar e moderni-
zar todas as fases e componentes
do sistema de água, para isso são
necessários grandes investimentos.

Visando melhorias no sistema
de abastecimento do município, o
Semae vem atuando e aplicando
recursos em modernizações nas
infraestruturas do sistema. Atual-
mente, temos as seguintes obras em
andamento, como a ampliação da
Estação de Tratamento de Água do
Capim Fino, que aumentará a ca-
pacidade nominal de 1.500 para
2.000 litros de água por segundo,
ou seja, um aumento de 33% da
capacidade de abastecimento, com
um investimento na ordem de R$
23 milhões. Também em andamen-
to a construção da adutora Capim
Fino-Vila Industrial que fornecerá
um reforço na distribuição de água
para a região de Santa Teresinha,
com um recurso de investimento
de R$ 5 milhões.

Destacamos também que o
Semae entregou obras importantes

Água: um recurso em risco
e o papel de cada um de nós

quece sobremodo pelos
recortes e informações,
os estudos afro-latino-
americanos ao mostrar
a política estatal para a
questão racial, preen-
chendo uma lacuna em
Ciências Sociais sobre a
temática. 255 p.

Em "Lições sobre a
África: colonialismo e

racismo representações sobre a Áfri-
ca e os africanos nos manuais de
história em Portugal (1990-2005)"
Anderson Ribeiro Oliva apresenta
um grande desafio para a educa-
ção portuguesa em esconder ou
negar as ideias e práticas intoleran-
tes contra os africanos, seus domi-
nados, deixando sequelas nos po-
vos até hoje. 324 p.

Joselina da Silva apresenta em

Noedi Monteiro

A presença dos tí-
tulos sobre a História
da África e da experi-
ência negra nos cam-
pos do saber tem pro-
porcionado à Editora
Appris, o prazer de
produzi-los com uma
ampla divulgação no
mercado editorial  brasileiro apro-
veitando-se do aquecimento das
temáticas nos círculos acadêmi-
cos, científicos e intelectuais com
variadas linhas de pensamento,
formação e de conhecimentos
agraciando o público-alvo.

Cristiano Rodrigues com
"Afro-latinos em movimento: pro-
testo negro e ativismo institucio-
nal no Brasil e na Colômbia" enri-

No editoras/Letras Negras
"União dos Homens de Cor (UHC):
rede do momento social negro após
o Estado Novo" a importância das
organizações sociais negras que
foram surgindo buscando uma
identidade racial no Brasil. 214 p.

Fátima Aparecida Silva em
"Olhares Negros, Negros Olhares:
lideranças da Frente Negra Per-
nambucana; década 1930" recorta
para o seu estado e olhar a impor-
tância da organização na represen-
tação dos interesses e defesa da
população negra na educação e nos
direitos fundamentais, com base na
Frente Negra Brasileira (1931-1937)
surgida em São Paulo. 151 p.

Keila da Silva Santos Rodri-
gues em "O Infiltrado Benedicto
Galvão": a trajetória do primeiro
presidente negro da OAB/SP
(1881-1943)" mostra que a ascen-

são do negro a elevados postos e
cargos fazem-nos sentir orgulho-
sos, ao mesmo tempo que um es-
tranho no ninho conflitando com
a diversidade, mesmo nos espa-
ços em que se pregam equidade
racial. 281 p.

Blenda Santos mostra em "Ne-
gras Travessias: ativismo e pan-
africanismo de Mulheres Negras"
o empoderamento feminino nos
movimentos de libertação política
e da propaganda reservada antes,
a nomes como W. E. B. Du Bois
(1868-1963) e outros; fazendo jus-
tiça ao braço amigo e acolhedor de
todas as horas das guerreiras até
então anônimas.

———
Noedi Monteiro, profes-
sor, escritor, historia-
dor, ativista

cismo estrutural, que
continua a marginalizar
a população negra em
todos os aspectos da so-
ciedade brasileira. Mui-
tos imigrantes que che-
garam após a abolição
acabaram sendo conta-
minados pela ideologia
racista predominante
na época - um mal soci-

al que persiste, ainda que de forma
velada, em pensamentos e atitudes.

O dia 20 de novembro, Dia da
Consciência Negra, marca o aniver-
sário da morte de Zumbi dos Pal-
mares, líder do Quilombo dos Pal-
mares e símbolo de resistência e li-
berdade. Essa data foi criada como
uma alternativa ao 13 de maio, Dia
da Abolição da Escravatura, que,
por muito tempo, careceu de repre-
sentatividade e reconhecimento das
lutas do povo negro.

Após a assinatura da Lei Áu-
rea, em 1888, os negros libertos
encontraram um cenário de exclu-
são e abandono, sem políticas pú-
blicas que garantissem sua integra-
ção social. Não apenas foram pri-
vados de oportunidades, como
também lhes foi negado o direito
de definir marcos importantes em
sua própria história. Por isso, o 13
de maio foi amplamente criticado

José Osmir
Bertazzoni

Zumbi dos Palma-
res nasceu em 1655, no
estado de Alagoas. Íco-
ne da resistência negra
à escravidão, liderou o
Quilombo dos Palma-
res, comunidade livre
formada por escravos
fugitivos das fazendas no Brasil
Colonial. Localizado na região da
Serra da Barriga, atualmente inte-
gra o município alagoano de União
dos Palmares.

Nossos pais italianos vieram
para o Brasil com um propósito cla-
ro: substituir a mão de obra escra-
vizada. No entanto, nossa história
não carrega as tormentas e a dor
que os negros enfrentaram com a
brutalidade e os horrores da escra-
vidão. Os italianos chegaram cons-
cientes das consequências de suas
escolhas, enquanto os negros fo-
ram arrancados à força de suas
terras, culturas, famílias e históri-
as, submetidos a mais de 350 anos
de exploração e desumanização.

Com o fim da escravidão, os
imigrantes, como nossos antepas-
sados, enfrentaram discriminação,
mas conviviam com uma realida-
de profundamente distinta: o ra-

O dia 20 deO dia 20 deO dia 20 deO dia 20 deO dia 20 de
novembro, Dianovembro, Dianovembro, Dianovembro, Dianovembro, Dia
da Consciênciada Consciênciada Consciênciada Consciênciada Consciência
Negra, marca oNegra, marca oNegra, marca oNegra, marca oNegra, marca o
aniversário daaniversário daaniversário daaniversário daaniversário da
morte de Zumbimorte de Zumbimorte de Zumbimorte de Zumbimorte de Zumbi
dos Palmaresdos Palmaresdos Palmaresdos Palmaresdos Palmares

Zumbi dos Palmares

pelo Movimento Negro, que o con-
siderava um símbolo vazio e insu-
ficiente para representar as con-
quistas e os direitos dos negros.

Passados 136 anos da aboli-
ção, os desafios enfrentados pela
população negra permanecem
profundos. A abolição não foi
acompanhada de justiça social,
perpetuando um legado de desi-
gualdades e discriminação que
ainda marcam o Brasil.

O Dia da Consciência Negra é
um momento de reconhecimento
e celebração da luta e da história
do povo negro. O Quilombo dos
Palmares, especialmente, é um
símbolo dessa resistência e da for-
mação do Movimento Negro no
Brasil. Foi o Grupo Palmares, li-
derado por Oliveira da Silveira,
que propôs essa data como um
marco de conscientização sobre a
riqueza estética, cultural e histó-
rica da população negra.

Essa ideia foi abraçada pelos
militantes do Movimento Negro,
que transformaram a história de
Zumbi e do Quilombo dos Palma-
res em símbolos de liberdade, de-
mocracia e transformação social.
O dia 20 de novembro é mais do
que uma celebração; é uma opor-
tunidade para refletir sobre a im-
portância de políticas e ações con-
cretas contra o racismo, bem
como para afirmar a ancestrali-
dade e o orgulho do povo afro-
descendente.

É responsabilidade de todos
nós, brasileiros, combater o racis-
mo e construir uma sociedade
mais justa e igualitária. Em um
país marcado pela miscigenação,
é essencial valorizar nossas ori-
gens diversas, em um futuro bre-
ve termos orgulho desta nossa
história - negros, indígenas, ori-
entais, árabes, europeus, entre
outras -, fortalecendo o respeito
mútuo e a dignidade.

Neste Dia da Consciência Ne-
gra, expressamos nosso profundo
respeito e carinho à comunidade
negra do Brasil, honrando as suas
histórias, resistência e contribuição
inestimável para o país.

———
José Osmir Bertazzoni,
advogado e jornalista

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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Longa-metragem filmado
na cidade será exibido
no Teatro do Engenho
Na sessão de quinta-feira (21), trilha sonora do filme Piracicaba será tocada
ao vivo e haverá, após a exibição, um bate-papo entre produtores e público
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Músico e escritor do bairro
Santana lança Coleção
Arqueológica “Jair Vitti”

O projeto “Coleção Arqueoló-
gica Jair Vitti”, contemplado pela
Lei Paulo Gustavo Municipal de
2023, deu início ao trabalho de cu-
radoria e catalogação de peças pré-
históricas encontradas na comu-
nidade Trentino-tirolesa - Santa-
na e Santa Olímpia -, situada na
zona rural de Piracicaba. Visando
a atender os interesses locais e os
critérios de salvaguarda dos bens
arqueológicos, conforme previsto
pelo Instituto de Patrimônio His-
tórico e Artístico Nacional
(IPHAN), esse projeto, realizado
pelo Circolo Trentino di Piracica-
ba, tem como principal objetivo ga-
rantir a socialização e a preserva-
ção adequada dos artefatos, prote-
gendo-o para futuras gerações.

Nascido em 1936 e criado por
toda sua vida no bairro de Santa-
na, Zairo Vitti, mais conhecido
como “Sr. Jair”, é um singular tren-
tino-tirolês. Atualmente, músico e
escritor, começou a trabalhar na
roça ainda muito novo, aos seus 8
anos de idade e em meio ao traba-
lho árduo na terra, encontrou um
mundo diferente daquele que vi-
via. Com uma sabedoria admirá-
vel, Jair começou a encontrar “pon-
tas de flecha e raspadores de pedra
feitos pelos índios”, como assim os
relata. Ao longo de 80 anos, uma
numerosa coleção de artefatos ar-
queológicos foi composta, também
por instrumentos feitos em pedra
polida tais como machados, en-
xós, virotes e adornos como pin-
gentes e tembetás.

Todo seu cuidado e a disposi-
ção em compartilhar seus achados,
resultou em uma parceria de pes-
quisa entre educadores, museólo-
gos e arqueológos da Universida-
de de Coimbra e Universidade de
São Paulo, despertando interesse
da comunidade internacional. Isso
porque, “muitos dos objetos confi-
guram-se como inéditos para a por-
ção central do território paulista,
possibilitando a formulação de pes-
quisas que antes não eram viáveis,
permitindo novas perspectivas
para o entendimento grupos indí-
genas que habitaram a região”, re-
lata Letícia Correa, arqueóloga da
Universidade de São Paulo.

No dia 23 de novembro, será
inaugurada a Reserva Técnica da
coleção arqueológica. O evento é re-
servado para convidados, tais como
pesquisadores, autoridades e comu-
nidade local. A partir de janeiro, a
sala estará aberta para visitação,
previamente agendada, às escolas
da região. Para agendamento é pre-
ciso encaminhar um email para:
piracicaba@trentininelmondo.it.

Como ação de contrapartida
social, no dia 7 de dezembro, a par-
tir das 10h, o Museu Prudente de
Morais sediará uma oficina forma-
tiva sobre Educação Patrimonial,
ministrada pelo educador museal
e arqueólogo Maurício da Silva,
coordenador Educativo do Museu
de Arqueologia e Etnologia da Uni-
versidade de São Paulo (MAE-
USP). A atividade intitulada “Pa-
trimônio Cultural Piracicabano”
será mediada pela educadora e pes-
quisadora Natalia Puke, é gratuita
e voltada aos professores e profes-
soras da região. A oficina tem como
objetivo contribuir para a forma-
ção dos docentes, oferecendo uma
abordagem interdisciplinar que in-
tegra Educação, Patrimônio e Ar-
queologia. A ação busca fomentar
uma reflexão sobre práticas peda-
gógicas inovadoras, que tragam
para a sala de aula a riqueza do
patrimônio cultural local e estimu-
lem o envolvimento dos estudan-
tes com a história de sua região.

“As iniciativas desse projeto
são fundamentais para aproxi-
mar a comunidade de Piracicaba
da Coleção Arqueológica Jair Vit-
ti, reforçando a importância de
preservar e valorizar o patrimô-
nio cultural como um elo vivo com
o passado e um instrumento de
construção de identidade e cida-
dania”, destaca Natalia Puke, ges-
tora cultural do projeto.

SERVIÇO
Oficina formativa para professo-
res - “Patrimônio Cultural Pira-
cicabano”. Local: Museu Pru-
dente de Moraes. Data e horá-
rio: 07/12 às 10h. Inscrições
prévias pelo formulário abai-
xo até 05/12: https://forms.gle/
w9hG2W7nQR9tAMkJ8

Fábio Vitti

No dia 23 de novembro, será inaugurada a
Reserva Técnica da coleção arqueológica

A 4ª edição da competição
Gravity Car, realizada pela Escola
de Engenharia de Piracicaba (EEP),
ocorre no próximo sábado, 23, no
campus da Fundação Municipal de
Ensino de Piracicaba (Fumep), a
partir das 7h30, com a participa-
ção recorde de mais de 30 equipes.

O evento é aberto ao público
e contará com a presença da Ford
Brasil com um estande no qual
serão expostos veículos da mar-
ca. Como parte dos esforços da
empresa em atrair talentos, tam-
bém ocorrerá a captação de cur-
rículos. Além disso, haverá food-
trucks e exposição de carros an-
tigos. Segundo os organizadores,
a competição deve reunir aproxi-
madamente 800 pessoas.

O desafio da prova está em
construir um veículo movido ape-
nas à força da gravidade, exigindo
dos participantes conhecimento e
habilidade em automobilismo, uti-
lizando o design a favor da veloci-
dade para vencer a equipe adver-
sária. Os três primeiros colocados

CCCCCOMPETIÇÃOOMPETIÇÃOOMPETIÇÃOOMPETIÇÃOOMPETIÇÃO

EEP realiza 4ª edição do Gravity Car no sábado, 23
Divulgação

A competição terá participação recorde; evento contará com a
presença da Ford Brasil, food-trucks e exposição de carros antigos

receberão premiação. Os veículos
são inspirados nos tradicionais
carrinhos de rolimãs e surpreen-
dem pela criatividade. Construídos
sem motor pelas próprias equipes,
são movidos pela aceleração da
gravidade e largam de uma rampa
de quatro metros de altura. O even-
to faz parte das comemorações dos
55 anos de fundação da EEP.

O coordenador do curso de
Engenharia de Produção, profes-
sor André de Lima, disse que a
competição vem crescendo a cada
ano, trazendo não só alunos da
EEP, mas também alunos de esco-
las públicas, ensino médio e técni-
co do Cotip e outras faculdades. Ele
lembrou que nesta edição algumas
equipes vão contar com patrocínio
de empresas de Piracicaba e região,
o que mostra o reconhecimento da
comunidade diante da iniciativa.

“Na sexta-feira, às 19 horas,
ocorrem as avaliações estáticas que
envolvem questões de segurança,
design, ergonomia e sistema de
freio. Já no sábado pela manhã

ocorrem as competições ladeira
abaixo com provas dinâmicas em
que as equipes competem entre si”,
destacou Lima.

A competição de Gravity Car
da EEP envolve conteúdos inter-
disciplinares atrelados aos cursos
de Engenharia de Produção, En-

genharia Mecânica, sob a coorde-
nação de Fernando de Lima Ca-
margo e Engenharia Mecatrônica,
sob a coordenação de Anderson
Rodrigo Rossi, dentro de um pro-
jeto expansionista que visa aproxi-
mar alunos, familiares e a comuni-
dade de maneira geral.

José Renato Nalini

O que a ciência
não consegue, a arte
conseguirá?

Os cientistas la-
mentam hoje terem
sido tão discretos, con-
servadores e tímidos,
ao alertarem a huma-
nidade sobre os riscos
advindos das mudanças climáti-
cas. Tudo é muito pior do que se
poderia supor.

A temperatura da Terra já
ultrapassou bastante aquilo que
seria necessário para evitar ca-
tástrofes dramáticas. Já não se
pode mais falar em "mudança".
Melhor será mencionar "emer-
gência" climática.

Os sinais que a natureza
emite parecem insuficientes para
que os hábitos de consumo se al-

TTTTTristristristristriste constatare constatare constatare constatare constatar
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tomado portomado portomado portomado portomado por
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terem. Tudo continua
como se nada estives-
se a acontecer.

Apenas os mais
sensíveis é que regis-
tram absorção da gra-
vidade do perigo. Por
isso é que a arte assu-
me papel de relevo,
como tentativa - talvez
derradeira - de se evi-

tar o apocalipse.
Há filmes, há fotografias, há

muita produção artística variada,
a abordar o caos. Tudo é bem vin-
do para tentar convencer as pes-
soas de que não é o planeta Terra
que está a correr risco de desapa-
recer. A Terra continuará a exis-
tir. Mas prescindirá da espécie
humana para tanto.

Interessante a produção de
quatro artistas rondonienses ao
criarem um mural de vinte e cinco

Arte mais forte?

metros, em uma das principais
avenidas de Porto Velho, em Ron-
dônia. Confeccionaram a palavra
Amazônia e cada letra, com três
metros de largura, lembra um as-
pecto da região que comoveu o
mundo por se mostrar em chamas.
A é a floresta, M é o indígena, ou-
tro A, a onça pintada, Z, o rio Ma-
deira seco, O, a floresta pegando
fogo, N, animais torrados ou fu-
gindo do fogo, I, brigadistas apa-
gando o fogo e A, revolta popular.

Será que os artistas consegui-
rão persuadir todas as pessoas de
que depende de nós um cobro a
essa destruição, a esse verdadei-

ro suicídio coletivo que é o exter-
mínio do verde, da água e da bio-
diversidade?

Triste constatar que o Brasil
foi tomado por incêndios em to-
dos os biomas. Até setembro, mais
de setecentos e quarenta mil hec-
tares foram consumidos pelo fogo,
isso só em Rondônia. Louve-se o
programa "Megafone Ativismo",
programa de apoio a ativistas so-
cioambientais, realizado por uma
coalizão das organizações em de-
fesa da Amazônia. Ou do que ain-
da resta dela.

E nossa Mata Atlântica? Está
em melhor situação?

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo

A FAPESP (Fun-
dação de Amparo a
Pesquisa do Estado de
São Paulo) em conjun-
to com Shell, e as uni-
versidades Unicamp,
USP e UFSCar, anun-
ciaram a renovação do
apoio ao Centro de ino-
vação em Novas ener-
gias (CINE), que terá 15
novos projetos de pes-
quisa dedicados a aprimorar tec-
nologias para situar o Brasil na
dianteira da transição energética.
Esse centro ganhou um novo im-
pulso em sua missão de aprimo-
rar tecnologias para produzir ener-
gia usando fontes renováveis e pro-
cessos com baixa pegada de car-
bono ao longo dos próximos cinco

anos. Estas pesquisas
visam o uso de fontes
renováveis mais efici-
entes, econômica e sus-
tentáveis. Um dos ob-
jetivos do CINE é tam-
bém aprimorar tecno-
logias de armazena-
mento de energia elé-
trica. Com esse convê-
nio, se deseja não ape-
nas criar novas tecno-

logias, mas também fortalecer a
indústria nacional, essencial para
a autonomia do País. Além de es-
timular parcerias internacionais
para desenvolver o núcleo das tec-
nologias de transição energética!

———
 J.F.Höfling\Biólogo
e PhD em Imunologia

Energia renovável

Piracicaba, o filme, é conside-
rado o primeiro longa-metragem
produzido em terras piracicaba-
nas, rodado no ano de 1922. É um
filme de 120 minutos, em película
35mm nitrato, que mostra luga-
res da cidade e as pessoas da épo-
ca. A obra enfim foi resgatada pela
produtora local Urgência Filmes,
que fez um trabalho de restauro e
digitalização em 4K, e será exibido
na quinta-feira (21), às 19h30, em
sessão gratuita no Teatro Munici-
pal Erotides de Campos, o Teatro
do Engenho. Os ingressos devem
ser retirados na bilheteria do tea-
tro com uma hora de antecedên-
cia. No evento, a trilha sonora será
tocada ao vivo e haverá, após a
exibição, um bate-papo entre pro-
dutores e público.

O projeto que restauração do
filme, nomeado Piracicaba, é da
Urgência Filmes e foi realizado com
recursos da Lei Paul Gustavo Es-
tadual, do Ministério da Cultura e
Governo do Estado de São Paulo,
por meio da Secretaria da Cultura,
Economia e Indústria Criativas,
com apoio da Prefeitura, por meio
da Semac (Secretaria Municipal da
Ação Cultural).

O filme Piracicaba mostra lu-
gares da cidade que ainda existem,
como a Estação da Paulista, o Ma-
tadouro Municipal, o Engenho
Central, a Esalq, entre outros espa-
ços público e privados. “E também
lugares e estruturas que já não exis-
tem mais, como o antigo Mirante,
o antigo Mercado Municipal, as li-
nhas de bonde e a Rua do Porto,

além do rio Piracicaba, com banhis-
tas, pescadores e lavadeiras”, des-
taca Thiago Altafini, o diretor-ge-
ral da película.

O filme mostra também per-
sonalidades da época, como Sud
Menucci, o coronel Fernando Fe-
beliano da Costa e o poeta mo-
dernista Menotti Del Picchia,
proprietário da produtora Inde-
pendência Film, responsável pelo
filme original.

A digitalização e a restaura-
ção do filme foram realizadas com
tecnologia de escaneamento em re-
solução 4K sob responsabilidade
da Cinemateca Brasileira e do La-
boratório Cinecolor Digital. O es-
caneamento/digitalização, conta

Thiago Altafini, foi realizado pela
Cinemateca Brasileira e a restau-
ração digital pelo laboratório Ci-
necolor Digital. As sessões de exi-
bição do filme serão acessíveis pelo
aplicativo MovieReading, com áu-
dio-descrição, tradução em libras
e legendas descritivas. A utiliza-
ção do app é feita durante as exi-
bições presenciais.

Além da restauração, também
foi produzido pela Urgência Filmes
um documentário sobre o proces-
so e o contexto histórico do filme e
uma trilha sonora original por meio
de uma pesquisa sobre composito-
res locais e músicas da época. Essa
parte foi realizada por músicos e
produtores musicais da cidade, or-

ganizados pela Apache Records e
Miolo Musical.

Após a exibição do Teatro Ero-
tides de Campos, acontecerão mais
três exibições públicas, a primeira
delas no Museu Histórico e Peda-
gógico Prudente de Moraes, dia 12
dezembro, às 19h30. Mais uma ses-
são acontecerá em 2025.

SERVIÇO
Exibição do filme Piracicaba,
digitalizado em 4K. Quinta-fei-
ra (21), às 19h30, no Teatro Mu-
nicipal Erotides de Campos.
Entrada gratuita. Retirar ingres-
so com uma hora de antece-
dência na bilheteria do teatro.
Na avenida Dr. Maurice Allain,
454. Informações: 3403-2600.

Arquivo

A digitalização e a restauração do filme foram realizadas com tecnologia de escaneamento em resolução 4K

A Tribuna Piracicabana
Quarta-feira, 20, e quinta-feira, 21 de novembro de 2024 A5



A6
A Tribuna Piracicabana

Quarta-feira, 20, e quinta-feira, 21 de novembro de 2024

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Laboratório Municipal terá
novo horário de atendimento
A partir de 1 de dezembro, equipamento de saúde passará a
atender a população das 7h às 16h, de segunda a sexta-feira

TTTTTURISMOURISMOURISMOURISMOURISMO

Secretaria realiza consulta
pública para Plano Diretor

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Diretoria de Turismo, vin-
culada à Semdettur (Secretaria
Municipal de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turismo),
realiza no dia 27 de novembro, das
19 às 22 horas, a Consulta Pública
para a revisão do Plano Diretor de
Turismo. A reunião será no anfite-
atro da Secretaria de Assistência e
Desenvolvimento Social (Smads) e
é voltada a toda população, princi-
palmente a empresários, organiza-
ções e demais interessados no se-
tor turístico municipal.

Segundo explica Euclides Li-
bardi, secretário da Semdettur, este
é um importante momento de par-
ticipação pública que visa ouvir as
contribuições e percepções da po-
pulação para a elaboração do diag-
nóstico, etapa essencial na constru-
ção do Plano que neste ano é con-
duzida pela empresa Geobrasilis,
vencedora do processo licitatório,
com recursos do Fundo Municipal
de Turismo. “É importante desta-
car que o plano de trabalho e a me-
todologia apresentados pela empre-
sa foram previamente discutidos e
aprovados pelo Departamento de
Turismo e Conselho Municipal de
Turismo (Comturpi)”, destacou.

Conforme lembra a diretora
municipal de Turismo, Alessandra
Freire, o Plano de Turismo de Pi-

racicaba foi aprovado pela Câmara
em 2020, por meio da Lei nº 9404/
2020 e, seguindo as exigências da
Lei Complementar nº 1.261, de 29/
04/2015, que estabelece condições
e requisitos para a classificação de
Estâncias e de Municípios de Inte-
resse Turístico e dá providências
correlatas, deve ser atualizado a
cada três anos. “O Plano Diretor é
um instrumento de planejamento
e gestão fundamental para o dire-
cionamento das ações. A sua revi-
são é extremamente oportuna, pois
permite que se faça um amplo di-
agnóstico do turismo na cidade e
defina diretrizes e planos de ação
para os próximos anos”, comentou.

A participação é gratuita e a ins-
crição antecipada deve ser realizada
de forma online pelo link: https://
forms.gle/gTKTrHP8t3mqTvfa6.

SERVIÇO
Consulta Pública para a revi-
são do Plano Diretor de Tu-
rismo de Piracicaba. Dia 27,
das 19 às 22 horas, no anfi-
teatro da Secretaria de As-
sistência e Desenvolvimen-
to Social (rua Monsenhor
Manoel Francisco Rosa,
900, Centro). Inscrições on-
line por meio do link: https://
forms.gle/gTKTrHP8t3mq
Tvfa6. Mais informações: (19)
3403-1174 ou turismo
visitepiracicaba@gmail.com.

Consulta Pública da revisão do Plano diretor será dia 27 de novembro

Divulgação

O Engenho Central será sede
do 11º Piracicaba Tattoo Fest (En-
contro Internacional de Tatuado-
res e Body Piercers), que acontece
nos dias 22, 23 e 24 de novembro e
reunirá mais de 250 tatuadores e
body piercers. O evento terá sho-
ws, atrações artísticas e esportivas.
A entrada, beneficente, acontece a
partir da doação de 1 kg de alimen-
to ou a partir de um pix de R$ 5
para uma instituição beneficente da
cidade (a ser definida pela organi-
zação do evento).

As principais atrações dos três
dias de shows são Ventania e Ban-
da Hippie dia 22, Cólera dia 23 e
Osmar Ditos, no dia 24. A progra-
mação contará ainda com atrações
como concurso de tatuagem e pier-
cing, eleição da Miss Tattoo, bata-
lha de rimas, pista de skate, food
trucks para alimentação, espaço
kids e feira mix de artesanato.

O Piracicaba Tattoo Fest con-
ta com estacionamento gratuito. A
entrada, para quem vem de veícu-
lo próprio, é pela Ponte do Morato
e, para pedestres, pela Ponte Estai-
ada. Haverá barracões climatiza-

CCCCCULULULULULTURATURATURATURATURA

Engenho sedia 11º Piracicaba Tattoo Fest

Banda de punk rock Cólera se apresenta no sábado, 23, às 21 horas

Tempo D

dos. Em caso de chuva, o evento
disponibilizará tendas. A abertura
dos portões acontece às 13 horas
na sexta, 22, e às 10 horas no sába-
do, 23, e no domingo, 24.

ATRAÇÕES - As atrações
musicais do Piracicaba Tattoo Fest
e os shows acontecem no Palco Leu-
ven. No primeiro dia sobem ao pal-
co Ventania e Banda Hippie, ás 21
horas, Polaris às 20 horas e Mas-
ter Band às 19 horas.

No sábado, 23, se apresentam
Cólera às 21 horas, Tião Punk às
20 horas, Esfolados às 19 horas,
Psicozzy (18h), Chucrobillyman
(17h), Projeto Mayhem (16h), Stab
(15h) e Plazafire (14h).

Do domingo, 24, as atrações
musicais são Strong Reaction (19h),
Psicoataque (18h), Osmar Ditos
(16h), Can´t Stand It (15h), Ed
Woods (14h) e Batalha do Norte
(13h). Além disso, Vinyl Attack se-
rão os DJs oficiais do evento e se
apresentam ao longo dos três dias.

WORKSHOP - Na sexta, 22,
haverá workshop de piercing às 19
horas. No sábado, 23, o evento reu-
nirá Pista de Skate Livre às 11 ho-

ras, Miss Tattoo  e Julgamento de
Tattoo às 18 horas. Já no domin-
go, 24, haverá Game of Skate às 15
horas, Julgamento de Tattoo e Pi-
ercing e Premiação às 21 horas.

O 11º Piracicaba Tattoo Fest
tem apoio da Prefeitura de Piraci-
caba, por meio da Secretaria da
Ação Cultural, Tempo D Comuni-
cação e Cultura, Moving Bus Par-
ty, Funderground, Leuven, Com-
panhia do Goró, Comfort Brisa,

Hotel Nacional INN, Universe INC,
Conexão Rock Wear, Panta NE-
Oskin, Rock Zone, TCM Supply,
Medusa Floc e Ambient Zone

SERVIÇO
Mais informações sobre o 11º
Piracicaba Tattoo Fest (En-
contro Internacional de Tatu-
adores e Body Piercers) po-
dem ser conferidas no Insta-
gram: @piracicabatattoofest

CCCCCONTONTONTONTONTOOOOO QUEQUEQUEQUEQUE C C C C CONTONTONTONTONTAAAAA

Atividade vai passar por Tupi,
Cecap, Santana e Santa Olímpia

A partir de hoje, 20, até o pró-
ximo sábado, 23, das 9 às 11 horas,
será realizada a atividade Conto
que Conta. As atividades aconte-
cem cada dia em um lugar diferen-
te: começa na Praça do Bairro Tupi
no dia 20, na Horta do Tatu que
fica no Bairro Eldorado/Cecap no
dia 21 e nas Praças dos Bairros
Santana, dia 22, e Santa Olímpia,
dia 23. A atividade conta com
apoio da Secretaria Municipal de
Ação Cultural de Piracicaba.

O Conto que Conta é uma ini-
ciativa cultural de democratiza-
ção do acesso ao livro por meio
de incentivos de mediação de lei-
tura como a contação/leitura de
histórias, as rodas de bate-papo
e as intervenções urbanas giz de
cor e poste poesia, com o conse-
quente empréstimo de livros le-
vados aos espaços públicos e dis-

ponibilizados pelas caixas itine-
rantes da Biblioteca Comunitária
Trilhas da Palavra.

Essa ação garante às crian-
ças e aos jovens o direito à cultura
e à leitura porque o acesso ao li-
vro, em suas múltiplas possibili-
dades  é determinante para o exer-
cício da cidadania e essencial para
a formação plena do cidadão. A
existência de materiais de leitura
aliados à presença de pessoas que
os transmitem por intermédio de
uma leitura prazerosa passa a se
constituir um exemplo de leitor a
ser seguido, podendo transformar
outros indivíduos em sujeitos lei-
tores e isso começa a ser observa-
do desde a primeira infância. Por
isso, torna-se importante o exer-
cício de práticas leitoras diversi-
ficadas e dinâmicas que reinven-
tem o cotidiano.

O Conto que Conta é uma iniciativa cultural
de democratização do acesso ao livro

Divulgação

A Secretaria Municipal de
Educação promove nesta quinta-
feira, 21, a formatura de 52 estu-
dantes da Rede Municipal de Edu-
cação que concluíram o programa
Aluno Tutor em Tecnologia Goo-
gle. O evento terá início às 19 ho-
ras, no Anfiteatro da SME, locali-
zado na rua Cristiano Cleopath,
1.902, bairro dos Alemães.

A lista de formandos é com-
posta por alunos do 4º ano de 12
escolas da rede municipal:  Adolfo
Basile, Alberto Thomazzi, André
Franco Montoro, Benedito de An-
drade, Carlos Sodero, Francisco
Libardi, Ida Francez Lombardi,
Judith Moretti Accorsi, Mario Bos-
colo, Rachel de Queiroz, Santo Gra-
nuzzio e Wilson Guidotti.

A formatura marca o encer-
ramento do ciclo de formação dos
estudantes como protagonistas

da transformação digital no am-
biente escolar, após meses explo-
rando as possibilidades das fer-
ramentas Google. Para prestigiar
este momento especial, será per-
mitida a entrada de dois convi-
dados por aluno, além da presen-
ça dos educadores e gestores en-
volvidos no projeto.

Em sua 2ª edição no municí-
pio, o programa Aluno Tutor é parte
do projeto de Transformação Digi-
tal, lançado em 2023 pela Prefeitu-
ra de Piracicaba, em parceria com
a Colaborativa, empresa parceira
do Google For Education.

Ao formar multiplicadores e
apoiadores do uso de tecnologias
em sala de aula, o programa forne-
ce conhecimentos que serão leva-
dos pelos estudantes por toda a
vida, abrindo portas para um fu-
turo ainda mais promissor.
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Secretaria realiza formatura
do programa Aluno Tutor

Divulgação

O programa Aluno Tutor é parte do projeto de
Transformação Digital lançado em 2023 pela Prefeitura

A Secretaria Municipal de Saú-
de, por meio do Departamento de
Atenção Secundária, informa a po-
pulação que a partir do dia 1º de
dezembro de 2024 o horário de
atendimento ao público no Labo-
ratório Municipal será alterado,
tendo expediente das 7h às 16h, de
segunda a sexta-feira. A mudança
acontece para melhoria da quali-
dade dos serviços prestados e não
acarretará prejuízos à população,
uma vez que a demanda maior de
atendimento do laboratório está
concentrada principalmente no pe-
ríodo da manhã, quando aconte-
cem as coletas especiais.

Conforme explica Wagner Al-
berto Andia, coordenador do La-
boratório Municipal, com essa re-
organização no horário, há uma
melhor distribuição da equipe ad-

ministrativa, com a possibilidade
de redução de custos com horas
extras devido ao remanejamento
do horário da equipe. “Os demais
serviços da unidade, como realiza-
ção das análises laboratoriais, aten-
dimento as equipes de urgência e
emergência das UPAs e da COT per-
manecem inalteradas sem prejuízo”.

O Laboratório Municipal Cen-
tral fica na rua Dom Pedro I, 817,
no Centro – atrás do Mercado
Municipal – e realiza exames labo-
ratoriais de sangue, urina, fezes, e
demais fluidos corporais, e peças
de tecido para estudo diagnósticos
às diversas patologias. Recebe ma-
terial de coleta de todas as unida-
des de saúde da atenção básica,
especializada e UPAS. Conta com
técnicos de laboratório, farmacêu-
ticos, técnicos de enfermagem, bio-

médicos, biólogos e outros profis-
sionais da saúde. Sedia equipamen-
tos da mais alta e moderna tecno-
logia diagnóstica e conta com al-

guns parceiros de serviço, para
apoio ao setor.

Mais informações e dúvidas:
(19) 3437-7620 e 3437-7631.

Divulgação

Laboratório Municipal fica no centro da cidade e realiza
diversos exames, entre eles o de sangue, urina e fezes
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Na Tribuna Popular, orador critica
atendimento na saúde pública

O orador Pedro Henrique Vi-
las Boas Leopoldino usou a Tribu-
na Popular, durante a 70ª Reunião
Ordinária, nesta segunda-feira (18)
e teceu críticas ao atendimento
prestado pelas UPAs (Unidades de
Pronto Atendimento) dos bairros
Vila Cristina e Vila Sônia, gerenci-
adas por organizações sociais. Ele
disse que reuniu 25 reclamações de

usuários que receberam receitas de
remédios que precisam ser compra-
dos, por não estarem disponíveis
no sistema público. Reclamou tam-
bém da falta de exames nas unida-
des.  Entre outros assuntos, o ora-
dor questionou o aumento dos ra-
dares de controle de velocidade de
veículos, enquanto continuam os
casos de mortes no trânsito.

Guilherme Leite

Pedro Henrique Vilas Boas Leopoldino usou a Tribuna Popular
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“U mai bão do pintado” volta dia 6 de dezembro
Wilson Geraldo Berto, idealizador do movimento, já tem convites à venda; agora, em favor da APFP – Associação Presbiteriana de Filantropia de Piracicaba

Fotos: Divulgação

O advogado Wilson Geraldo Berto mostra o convite de nova promoção
de “U mai bão do pintado”: 120 lugares, com sorteio de brindes

Reverendo Sérgio Paulo Martins do Nascimento é pastor presbiteriano,
está em Piracicaba há 25 anos e idealizou o projeto há 18

Os convites estão sendo vendidos e o
jantar especial será dia 6 de dezembro

No passado, “U mai bão do
pintado” teve inúmeros almoços e
jantares no antigo Restaurante
Mirante, com apoio especial de
Agostinho Benites e várias empre-
sas, sob a liderança do advogado
Wilson Geraldo Berto, aposentado
como diretor de cartório do Poder
Judiciário na Comarca de Piraci-
caba. “Foi um tempo bom e que
pudemos contribuir com o Hospi-
tal Ilumina, que acabou sendo in-
terrompido, e tivemos a escolha
agora sobre a APFP – Associação
Presbiteriana de Filantropia de Pi-
racicaba, com o primeiro marcado
para dia 6 de dezembro, às 20h,
uma sexta-feira”. A indicação da
entidade foi pelo diretor de A Tri-
buna Piracicabana, jornalista Eval-
do Vicente, associado da APFP.

“Importante desse evento de
confraternização, cuja renda rever-
tida totalmente à entidade escolhi-
da, é que se trata de um prato espe-
cial da gastronomia piracicabana,
com opção de mais de noventa por
cento dos consumidores”, afirma
Berto, que mantém o contato com
o Pintado na Brasa, através do seu
proprietário, Reginaldo de Jesus
Costa, que se empenha em fazer um
custo baixo, preço especial para que

seja possível um superavit para a
entidade. O restaurante fica na rua
Bom Jesus, 1663, Bairro Alto, e está
em funcionamento há oito anos.

CARDÁPIO — Os convites são
vendidos a R$ 120,00 cada, com
sorteios de doadores, e o cardápio
é constituído de entradas (picles,
azeitonas chilenas e pão), além de
maionese de legumes, tendo como
prato principal o pintado na brasa
ou filé mignon na brasa. Acompa-
nhamentos são de arroz à grega,
batatas fritas, pirão de pintado e
molho tártaro. As bebidas serão
cobradas à parte.

Os convites podem ser adqui-
ridos pelo telefone (19) 3490-0166,
ou com Berto (cel 19-9-8146-9009.

Para Berto — que também cui-
dará das fotografias para publica-
ção de um social especial —, o pra-
to é especial e, por isso, completa
no evento: “Nói bamo nem num
vô”, garantindo assim o linguajar
caipiracicabano, já famoso em todo
o Brasil, através do livro Tarco,
Arco, Verva, do consagrado escri-
tor piracicabano Cecílio Elias Neto.
Trata-se de um Dicionário do Dia-
leto Caipiracicabano, já em sexta
edição, com mais de cem mil exem-
plares vendidos.

ENTIDADE

O trabalho da APFP, fundada há 18 anos
Fundada em 25 de agos-

to de 2006, a Associação
Presbiteriana de Filantropia
de Piracicaba (APFP) atua —
em parceria com a Smads, a
Secretaria Municipal de De-
senvolvimento Social da Pre-
feitura Municipal de Piracica-
ba —, na área de assistência
social e é responsável por três
serviços no município de Pi-
racicaba, tendo como ideali-
zador e presidente o Reve-
rendo Sergio Paulo Martins
do Nascimento, pastor da
Igreja Presbiteriana do Pira-
cicamirim (IPP), há 25 anos
em Piracicaba e recebeu o
título de Cidadão Piracicaba-
no há oito anos. A sede fica
na rua Juceli Aparecida Sa-
caro, 281, Jardim California.

CRESCER CENTRO DIA
— Atendimento especializado
para o desenvolvimento de au-
tonomia de pessoas com defi-
ciência de 18 a 59 anos de ida-
de e suas famílias, aliviando a

carga do cuidador e criando uma
rede de apoio.

CASA DE PASSAGEM —
Atendimento provisório de mi-
grantes e pessoas de situação
de rua, de ambos os sexos, em
situação de risco, abandono,
rompimento dos vínculos famili-

ares, sem condições de sustento
próprio, por tempo determinado.

NAS — Núcleo de Apoio
de Social — Instrumento da as-
sistência social, previsto em
lei, como um serviço para aten-
dimento de pessoas em situa-
ção de rua que estão com os

vínculos familiares fragiliza-
dos e/ou rompidos.

ALÉM DA QUADRA —
Programa que oferece práticas
esportivas inclusivas para pes-
soas com deficiência em diver-
sas faixas etárias, como atletis-
mo, natação e tênis de mesa.

Divulgação

A sede da Associação Presbiteriana de Filantropia de Piracicaba
(APFP) fica na rua Juceli Aparecida Sacaro, 281, Jardim California
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Retratos da Fumep reúne fotografias de Magali Sancho
A Fundação Municipal de En-

sino de Piracicaba (Fumep) vai inau-
gurar na próxima sexta-feira, 22, a
partir das 14 horas, a exposição
Retratos da Fumep, com fotografi-
as da funcionária Magali Teresa
Martinez Sancho.

O evento, que reunirá 10 ima-
gens previamente selecionadas de
vários ambientes do campus im-
pressas no formato A3, ficará aber-
to ao público das 8 às 22 horas, de
segunda a sexta-feira, no espaço
cultural da Biblioteca da Fumep.

O diretor acadêmico da Esco-
la de Engenharia de Piracicaba
(EEP), Marcelo Zambon, disse que
a ideia da exposição nasceu para
homenagear a funcionária que,
além de ser muito querida por toda
a comunidade acadêmica, tam-
bém revelou um talento nato para
registrar a paisagem privilegiada
que cerca o campus.

HOBBY - Magali Sancho in-
gressou na Fumep no ano de 1999
como inspetora de alunos do Colé-
gio Cotip, onde também ocupou um
cargo na coordenação. Trabalhan-
do atualmente na Secretaria de

Atendimento Integrado, ela reve-
lou que em 2022 ganhou celular
modelo Xiaomi X3 da sua filha,
momento em que passou a tirar
fotos dos locais pelos quais cami-
nhava na sua hora do almoço sim-
plesmente como um hobby.

“Comecei a postar essas fotos
nas minhas redes sociais sem ne-
nhuma pretensão e logo vi que alu-
nos, professores e funcionários, da
ativa e aposentados, começaram a
se interessar por este conteúdo, com
até 100 curtidas para cada foto no
meu Instagram”, disse.

A funcionária pública comenta
que gosta de direcionar o seu foco
para detalhes existentes na nature-
za, daquele tipo que as pessoas não
conseguem enxergar na correria do
cotidiano. “Fico realizada quando
os meus seguidores começam a iden-
tificar as mesmas coisas que eu vejo,
reconhecendo que o campus da Fu-
mep possui lugares especiais e ain-
da pouco conhecidos”, frisou.

Apesar da preferência por fo-
tografar os Ipês rosas e amarelos,
Magali lembra que também gosta
de clicar os pássaros existentes no

local, caso das maritacas, quero-
queros e corujas. Ela confidenciou
que ao editar as imagens procura
acertar apenas detalhes de ilumi-
nação, para deixá-las assim com as
características originais.

ACERVO - Quem desejar co-
nhecer o acervo completo de foto-
grafias pode fazê-lo pelo Facebook,
acessando Magali Teresa Martinez
Sancho ou no Instagram Magali-
TeresaMartinezSancho.

Magali Sancho direciona o seu foco para detalhes da natureza

Divulgação
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Teatro recebe a peça Do
que são feitas as estrelas

O Diversão em Cena leva a
Piracicaba o espetáculo que con-
ta a vida da astrônoma inglesa
Cecília Payne, cientista e astrofí-
sica que descobriu a composição
das estrelas. “Do que são feitas
as estrelas” conta a aventura in-
tergaláctica da Guerreira Cecí,
uma menina encafifada com o
universo dos porquês, que irá
enfrentar intrigas e batalhas, tra-
paças e chantagens, tempestades
e brigas com seres intergalácticos
para se tornar uma exploradora
cósmica.  A apresentação gratui-
ta será no Teatro Municipal Ero-
tídes de Campos, no domingo, 24,
às 16 horas. Promovido pela Fun-
dação ArcelorMittal há 14 anos,
o Diversão em Cena é o maior
programa de formação de públi-
co de teatro infantil do país.

Idealizado pela atriz Luiza
Moreira Salles, que divide a cena
com os atores Carolina Fabri e Di-
ego Chilio, o espetáculo mescla uma
história real com uma aventura

espacial para contar de forma lú-
dica a importância da curiosidade,
com narrativa que acompanha o
crescimento de Cecí até se tornar
uma das astrônomas mais impor-
tantes da história.

A peça traz em sua cenografia
um travelling, equipamento mon-
tado sobre trilhos muito utilizado
no cinema e em filmagens, além de
projeções. A peça enfrenta com po-
esia a ideia antiga de que “tem coi-
sa que não é para menina” incenti-
vando garotas (e garotos) a serem
autênticos e seguirem seus sonhos.

SERVIÇO
Do que são feitas as estre-
las, domingo, 24, às 16 ho-
ras, no Teatro Municipal Ero-
tídes de Campos, no Parque
do Engenho. Entrada Gratui-
ta. Retirada de ingressos no
teatro uma hora antes do iní-
cio do evento - por ordem de
chegada. Duração de 60 mi-
nutos. Faixa etária recomen-
dada a partir de 7 anos.

Peça conta a história de Cecília Payne, cientista e astrônoma
inglesa, que descobriu a composição das estrelas

Priscila Beal

AAAAADMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃO

Requerimento pede detalhes sobre a elaboração de respostas da Prefeitura
Na noite desta segunda-feira

(18), a Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou o requerimento
1143/2024, do vereador Pedro Ka-
wai (PSDB), durante a 70ª Reu-
nião Ordinária. O documento soli-
cita informações detalhadas ao
Executivo sobre os responsáveis
pela elaboração de respostas a re-
querimentos enviados por vereado-
res, especialmente no contexto de
duas secretarias municipais.

O primeiro questionamento
busca identificar quem é o secretá-

rio responsável pelas Secretarias
Municipais de Obras e Zeladoria
(Semozel), bem como pela de Mo-
bilidade Urbana, Trânsito e
Transportes (Semuttran). A inici-
ativa aponta para a necessidade
de clareza sobre as lideranças à
frente dessas pastas.

Além disso, o vereador inda-
ga se existe alguma nomeação,
comunicação oficial ou ato admi-
nistrativo delegando a terceiros
a tarefa de elaborar respostas
para requerimentos e outros do-

cumentos encaminhados pela
Câmara às referidas secretarias.
Caso tal delegação exista, o re-
querimento pede cópia do ato, vi-
sando a transparência nas atri-
buições de responsabilidade so-
bre o processo de comunicação
entre o Legislativo e o Executivo.

Outro ponto do requerimento
diz respeito a servidor sobre o qual
Kawai solicita informações detalha-
das. O vereador pergunta se o servi-
dor é ordenador de despesas em al-
guma secretaria municipal e deseja

esclarecer em qual secretaria está
alocado, o regime de contratação, a
data de sua contratação e quais fun-
ções específicas estão descritas para
o cargo ou posição que ocupa.

A aprovação do requerimento
evidencia a busca por mais infor-
mações sobre a transparência e a
organização interna da administra-
ção municipal, com foco na presta-
ção de contas e na clareza sobre o
envolvimento de servidores e res-
ponsáveis na comunicação entre o
Executivo e a Câmara.
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Apeoesp marca manifestação contra o
desmonte da educação pública estadual
Ato marcado para o dia 26 é para preparar a greve dos professores; Bebel afirma que “entidade não assistirá calada aos diversos ataques”

A Apeoesp não irá assistir ca-
lada aos diversos ataques do go-
vernador Tarcísio de Freitas con-
tra a educação pública estadual. A
entidade, de acordo com a sua se-
gunda presidenta, a deputada es-
tadual Professora Bebel (PT), pro-
moverá ato público no próximo dia
26, às 11 horas, na Praça da Repú-
blica, em frente à Secretaria Esta-
dual da Educação. “O desmonte da
educação promovido pelo governa-
dor Tarcísio de Freitas e o seu se-
cretário estadual da Educação,
Renato Feder, não nos deixa alter-
nativa a não ser preparar a gre-
ve!”, enfatiza.

“Vamos às ruas, diante do
acúmulo de medidas autoritárias
do governo Tarcísio e do secretário
Renato Feder, entre elas o fecha-
mento de classes no noturno, con-
fisco de mais de R$ 10 bilhões de
verbas da Educação, redução de
aulas de Geografia, História, Arte,
Ciências, Sociologia, regras puniti-
vistas de recondução e realocação

nas escolas PEIs, sem respeitar e
ouvir os Conselhos de Escola e sem
dar condições de trabalho aos pro-
fessores, com altos índices de ado-
ecimento. Este governo também
está vendendo escolas na Bolsa de
Valores, como se estudantes e pro-
fessores fossem negociáveis”, diz
comunicado da Apeoesp.

No comunicado é destacado
ainda que a PEC 09/2023, que re-
duz de 30% para 25% o percentual
de recursos do orçamento estadu-
al para a educação, lamentavel-
mente, foi aprovada na Assembleia
Legislativa do Estado de São Pau-
lo, em primeiro turno, por 60 de-
putados da base de apoio do go-
vernador Tarcísio de Freitas. “Mas
a luta continua! Temos que nos
revezar na Alesp para dialogar e
pressionar os deputados a não
aprovarem esse confisco em segun-
do turno”, diz o comunicado, cha-
mando os professores para partici-
parem das manifestações.

De acordo com Bebel, outra

luta da Apeoesp é contra o fecha-
mento de classes do noturno. Le-
vantamento inicial da Apeoesp
aponta mais de 70 classes em pro-
cesso de fechamento no período
noturno, sendo clara a decisão de
simplesmente encerrar esse perío-
do nas escolas, seja no ensino mé-
dio, seja na Educação de Jovens e
Adultos (EJA), voltada para pes-
soas que não puderam estudar na
idade própria.

Outra luta da Apeoesp é para
que a Secretaria Estadual da Edu-
cação convoque novos professores
aprovados no último concurso.
“Continuamos cobrando para que
convoque mais professores concur-
sados, de todas as disciplinas, inclu-
sive Sociologia e Filosofia, amplian-
do o número de vagas”, diz Bebel.

De acordo com a segunda pre-
sidenta da Apeoesp, diante disso, a
entidade impetrou ações judiciais
contra as regras punitivistas da Se-
cretaria Estadual da Educação para
recondução e também para assegu-

rar outros direitos dos professores.
“A primeira delas, em relação ao não
desconto dos dias considerados de
efetivo exercício conforme o Estatu-
to dos Servidores Públicos na qual
obtivemos decisão liminar, infeliz-
mente cassada pelo Tribunal de Jus-
tiça de são Paulo. A ação prosse-
gue para julgamento ao seu méri-
to. A segunda ação diz respeito ao
não desconto da licença saúde e
licença prêmio. Não obtivemos a
liminar e ação prossegue para jul-
gamento de mérito”, conta.

Diante de todo esse quadro,
Bebel diz que é necessário construir
a greve dos professores da rede es-
tadual de ensino. “Realmente, di-
ante desse conjunto de ataques, que
configura verdadeiramente um
projeto de desmonte da Educação
pública, nossa alternativa é a cons-
trução da greve. Esse é o debate
que devemos fazer nas escolas, nas
regiões, nas subsedes”, completa a
deputada Professora Bebel e segun-
da presidenta da Apeoesp.

Divulgação

Bebel diz que levantamento inicial da Apeoesp aponta mais de 70
classes em processo de fechamento no período noturno, sendo
clara a decisão de simplesmente encerrar esse período nas escolas
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Provas práticas do concurso
acontecem no final de semana
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Stazione Itália Brasil celebra 150 anos com programação cultural
Comemorando 150 anos da

imigração italiana, o Stazione Itá-
lia Brasil traz uma programação
cultural bastante diversificada
que será realizada até o dia 1º de
dezembro em importantes locais
de Piracicaba, como na sede do
Instituto Pecege, Società Italiana,
Engenho Central, Colônia Tirole-
sa, além de diversos pontos tu-
rísticos, culturais e gastronômi-
cos da cidade.

Dentro da programação tam-
bém haverá a comemoração dos
120 anos do Teatro Società Italia-
na de Piracicaba que homenagea-
rá às raízes italianas no Brasil. A
celebração da imigração italiana no
Brasil propõe uma imersão nas ar-
tes, na música e na gastronomia,
conectando toda a comunidade íta-
lo-brasileira de Piracicaba e do in-
terior de São Paulo.

O presidente da Società Italia-
na de Piracicaba, conselheiro do
Comitato dell’Italiana L’Estero, e
vice-presidente da Acipi, Juliano
Meneghel Dorizotto, destaca a im-
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Monumento à Italianidade realizada pela
Società Italiana di Mutuo Soccorso

portância dessas comemorações
aos 150 anos da imigração italiana
no Brasil, explicando que o signifi-
cado não é só de resgatar a cultu-
ra, origens, mas no momento em
que os jovens estão perdendo refe-
rência, é importante reavivar de
onde vieram os valores dos seus
antepassados. Essa imagem da Itá-
lia não é só nostálgica, mas de uma
Itália viva, para frente, pois a Itália
hoje é símbolo e referência em ino-
vação e em educação.

“Essa parceria com o Pecege é
extremamente importante porque
ela reforça esses valores como sím-
bolo de inovação, de educação, es-
timulando principalmente a econo-
mia local, por meio do turismo, da
gastronomia, enfim. É um momen-
to especialíssimo para toda a co-
munidade de Piracicaba e região,
que hoje é composta por mais de
50% de descendentes italianos, e
esses que fizeram tanto no passa-
do ainda podem fazer no presente
e no futuro. Andiamo avanti!”, con-
clui Juliano Meneghel Dorizotto.

24/11 a 15/12 - 12h às 0h: Festival Gastronômico Itália-Brasil
nos restaurantes credenciados.

25/11 a 15/12 - Exposição obras de arte no Pecege
28/11 - 12h às 0h: Festival Gastronômico Itália-Brasil nos res-

taurantes credenciados; - 19h: Noite de Drinks italianos no TOT Bar
29/11 - 11h: Workshop: Vinhos Italianos - A atividade aborda-

rá as origens da enologia no mundo, o processo de elaboração
dos vinhos e a introdução das principais cepas na região sul da
Itália. O encontro será finalizado com uma degustação, destacan-
do as uvas mais representativas e harmonizações ideais para
apreciar a riqueza dos vinhos italianos. Professor: Geslei Vieira
Francisco. Local: Senac Piracicaba. Rua Santa Cruz, 1148. Bairro
Alto; - 19h: Bate-papo A Influência da Cultura Italiana no Turismo
de Piracicaba. Neste encontro, exploraremos a rica influência e o
legado da Cultura Italiana no turismo de Piracicaba. Abordare-
mos a importância de prédios históricos, a deliciosa gastronomia
e as tradições que moldaram a identidade da cidade. Local: Audi-
tório do Senac Piracicaba. Rua Santa Cruz, 1148.

30/11 - 9h às 21h30: Mercadin de Nadal - Feira Natalina inspi-
rada nos mercados tradicionais do Tirol. Este evento celebra a
cultura tirolesa e o trabalho artesanal dos bairros de Santa Olím-

O Serviço Municipal de Água
e Esgoto (Semae) convoca os can-
didatos selecionados no concurso
público 01/2024, para os cargos de
encanador, motorista, operador de
máquinas, auxiliar de ofício e sol-
dador, a prestarem as provas prá-
ticas neste final de semana, 23 e 24
de novembro. No domingo também
acontece a prova de aptidão física
para o cargo de leiturista de hi-
drômetro feminino e masculino.

O horário e o local determina-
dos para cada candidato consta no
edital de convocação, disponível no
site da Vunesp (https://www.
vunesp.com.br/SAEP2301). Para
acessar, basta fazer o login na área

PROGRAMAÇÃO

pia e Santana, oferecendo produtos únicos e apresentações cultu-
rais que prometem enriquecer o Natal de Piracicaba; - 11h:
Workshop: Massas Italianas - Abordará os tipos de massas arte-
sanais com noções de harmonização de sabores, texturas e mo-
lhos - Professora: Marina Fernandes Alves. Local: Senac Piracica-
ba; - 12h às 0h: Festival Gastronômico Itália - Brasil - Local: Restau-
rantes Credenciados; - 16h às 20h: Agenda cultural no Engenho
Central; - 20h: Noites de Luzes: Jean Wiliam apresenta repertório
italiano acompanhado de Músicos da Orquestra Sinfônica de Piraci-
caba e Lançamento do livro ‘O Resumo da Ópera’ sobre a vida de
Jean, escrito pelo jornalista Elcio C. Padovez. Local: Pecege.

01/12 - 8h às 12h: Café cultural na Società Italiana + Apresen-
tação musical Duo Vox Music e Banda; - 09h30 às 17h: Mercadin
de Nadal - Feira Natalina inspirada nos mercados tradicionais do
Tirol. Este evento celebra a cultura tirolesa e o trabalho artesanal
dos bairros de Santa Olímpia e Santana, oferecendo produtos
únicos e apresentações culturais que prometem enriquecer o Na-
tal de Piracicaba; - 12h às 0h: Festival Gastronômico Itália - Brasil;
- 13h50: Cinema Italiano: Io, Capitano – 2023 (Eu, Capitão) –
Vencedor do Leão de Prata no Festival de Veneza. Local: Sesc; -
14h às 20h: Agenda cultural no Engenho Central.

Divulgação

É necessário comparecer com pelo menos 60
minutos de antecedência do início da prova prática

do candidato. É importante desta-
car que é necessário comparecer com
pelo menos 60 minutos de antece-
dência do início da prova prática.

Já para a realização da prova
de aptidão física para o cargo de
leiturista de hidrômetro, é impres-
cindível a apresentação do atesta-
do médico. Locais e horários estão
definidos no edital de convocação.

Também é possível acessar o edi-
tal completo de convocação dos can-
didatos pelo site do Semae (https://
www.semaepiracicaba.sp.gov.br),
clicando no botão Concurso Públi-
co, na página inicial do portal, e em
seguida no botão Em Aberto para
ter acesso aos editais.

CCCCCENTROENTROENTROENTROENTRO C C C C CÍVICOÍVICOÍVICOÍVICOÍVICO

Prefeitura homologa obras dos sistemas
de segurança e combate a incêndio

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria Municipal de
Administração (Semad), homolo-
gou na segunda-feira (18) a con-
corrência nº 21/2024 para execu-
ção de obras para adequação dos
sistemas de segurança, proteção e
combate a incêndio do Centro Cívi-
co. As informações estão publica-
das no Diário Oficial do Município
desta quarta-feira, 19/11. Os servi-
ços terão investimento de R$
3.802.990,00 e serão executados
pela empresa Firefighter Soluções
Contra Incêndio, com previsão de
conclusão até final de 2025.

Segundo a Semad, o edital con-

templa a aquisição e instalação de
máquina pressurizadora, sistema
de iluminação de emergência, siste-
ma de alarme de incêndio, bombas
e hidrantes. A medida visa adequar
e segurança do prédio para a obten-
ção do Auto de Vistoria do Corpo
de Bombeiros (AVCB). Ainda de
acordo com a pasta, instalações de
novas portas corta-fogo, extintores
de combate a incêndio, placas de si-
nalização, guarda-corpo, para-raios
e impermeabilização da laje já foram
realizadas ou estão em fase de con-
clusão. O objetivo é viabilizar o flu-
xo, a iluminação e a ergonomia, por
meio da reorganização dos espaços.

Prefeitura homologa obras para adequação dos sistemas
de segurança e combate à incêndio no Centro Cívico

Divulgação
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Biblioteca recebe oficina de
minidocumentário com celular
Atividade acontece na quinta (21), com o cineasta e fotógrafo Ralph Friedericks

SSSSSEMOZELEMOZELEMOZELEMOZELEMOZEL

Doze vias receberam serviços de
tapa-buraco na última semana

Interessados pelo universo
audiovisual e processo de criação
de um curta-metragem podem
participar na quinta-feira, 21/11,
às 18h, na Biblioteca Municipal Ri-
cardo Ferraz de Arruda Pinto, da
oficina Minidocumentário Com
Celular, idealizada para adultos,
jovens e crianças, a partir dos sete
anos. A atividade será coordena-
da pelo cineasta, fotógrafo e arte-
educador Ralph Friedericks e a
participação é gratuita. A inscri-
ção deve ser realizada pelo telefo-
ne 3433-3674.

Durante o curso, os partici-
pantes irão assistir a alguns docu-
mentários de curta-metragem e
entender como foram realizados.
Em seguida, vão produzir peque-
nos documentários desde a ideia
inicial até a finalização, passando
pelo roteiro e filmagem. No final
da Oficina, as obras realizadas se-
rão exibidas aos alunos.

Para as atividades, os parti-

cipantes vão usar o próprio celu-
lar e terão acesso a iluminação, mi-
crofones, tripés e claquetes. A ati-
vidade é uma realização da Secre-
taria de Cultura, Economia e In-
dústrias Criativas de São Paulo,

Durante o curso, os participantes irão assistir a alguns documentários
de curta-metragem e entender como foram realizados

Divulgação

por meio do Pontos Mis, do MIS
(Museu de Imagem e Som de São
Paulo), com apoio da Prefeitura
de Piracicaba, por meio da Semac
(Secretaria Municipal da Ação
Cultural), da Biblioteca Municipal

e do Misp (Museu da Imagem e
Som de Piracicaba).

OFICINEIRO - Ralph Frie-
dericks estudou fotografia e rotei-
ro em Paris e já conquistou diver-
sos prêmios, como no Festival do
Minuto, com os curtas Pontos de
Vista e O Sofá, e no concurso União
Latina de Roteiros, com Cidade
Branca. Friedericks ainda coorde-
na oficinas de cinema desde 2000
em diversos locais, como Casas de
Cultura, Sesc, Oficinas Culturais
do Estado, escolas públicas e par-
ticulares, projeto Navegar Amazô-
nia, Projeto Cinesolar, Projeto Tela
Brasil, e outros.

SERVIÇO
Oficina de Minidocumentá-
rio com Celular, de Ralph
Fr ieder icks.  Quinta- fe i ra
(21), às 18h, na Biblioteca
Municipal Ricardo Ferraz de
Arruda Pinto. Rua Saldanha
Marinho, 333. Inscrição gra-
tuita pelo telefone 3433-3674.

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria Municipal de
Obras e Zeladoria (Semozel), exe-
cutou serviços de tapa-buraco na
última semana, de 11 e 16/10, em
12 vias do município, entre aveni-
das, ruas, travessas e rodovias. Ao
todo, as equipes percorreram 11
bairros. Por meio da operação
Tapa-buraco, a Semozel atende so-
licitações da população via SIP (Ser-
viço de Informações à População)
– 156 e vereadores, além das ne-
cessidades pontuais que as equipes
verificam nas vias que percorrem.

As equipes priorizam regiões
estratégicas de mais urgência, como
avenidas com fluxo intenso, e ne-
cessidades pontuais. Os serviços
são executados com medição da
massa aplicada por m² e padroni-

Doze vias, em 11 bairros, receberam serviços
de tapa-buraco na última semana
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zação, realizando requadramento
ao redor do buraco, preenchendo
com bica corrida (conjunto de pe-
dra britada, pedrisco e pó-de-pe-
dra) e finalizando com a massa
asfáltica, nos buracos que precisem
de intervenção mais profunda.

Bairros e respectivas vias aten-
didas: Alemães: rua Fernando Fe-
beliano da Costa; Alto: rua XV de
Novembro; Centro: rua Luiz de
Queiroz; Jardim Alvorada: rua Ar-
mando Bogus e rua Carlos Augusto
Strazer; Mario Dedini: avenida Luiz
Ralf Benatti; Pauliceia: avenida São
Paulo; Paulista: rua Kurt Nimuen-
daju; Piracicamirim: avenida Pom-
peia; Santa Cecília: rua José Anto-
nio Barroso Neto; Santa Teresinha:
rua Altino Arantes; e Vila Sônia:
rua Aparecida Augusto.

MMMMMOÇÃOOÇÃOOÇÃOOÇÃOOÇÃO

Câmara apela pela realização do
Censo de Segurança Alimentar

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou, na 70ª Reunião
Ordinária, nesta segunda-feira
(18), a moção nº 203/2024, de au-
toria da vereadora Rai de Almei-
da (PT), de apelo ao Poder Execu-
tivo para que realize o Censo de
Segurança Alimentar e Nutricio-
nal no município.

No documento, a parlamen-
tar argumenta que a situação ali-
mentar e nutricional da popula-
ção só pode ser avaliada com mai-
or profundidade por meio da pro-
moção de políticas públicas que
melhorem as condições nutricio-
nais e que promovam acesso à saú-
de dos munícipes. Salientou ain-
da que o objetivo do censo é men-
surar se há cidadãos em situação
de insegurança alimentar.

“Os censos alimentares são de
fundamental importância para es-
timar a qualidade e quantidade na
frequência de consumo alimentar
pelos indivíduos ou grupos, duran-
te um período de tempo, para en-
tão verificar possíveis erros alimen-
tares e adotar medidas para modi-
ficá-los”, traz a moção.

A vereadora acredita que o
censo também auxilia a melhorar

dietas, com maior consumo de
frutas, verduras e alimentos in-
tegrais e menor consumo de açú-
car, alimentos ricos em sal, fritu-
ras, carnes processadas, dentre
outros. “Poderemos evidenciar a
importância de se conhecer de
forma adequada o consumo ali-
mentar de indivíduos e popula-
ções por bairros e regiões, para
colaborar com a intervenção nu-
tricional, como o desenvolvimen-
to de guias alimentares, além da
importância das intervenções
como facilitar o acesso a alimen-
tos saudáveis, ampliar a rede de
abastecimento, incentivar produ-
tores locais”, pondera a parla-
mentar, na moção.

Ao justificar voto, Rai de Al-
meida salientou a importância do
censo para a elaboração de políti-
cas públicas. “Precisamos saber
quantas pessoas precisam de ali-
mentos, qual a qualidade, quanti-
dade, teor nutricional, onde estão
essas pessoas, estado de saúde”,
afirmou. “Podemos adotar medi-
das políticas para a redução do
preço dos alimentos. Que o prefei-
to deixe encaminhada uma ação
nesse sentido”.

EEEEEVENTOVENTOVENTOVENTOVENTO

Agroecologia é tema de roda de conversa realizada pela Sema
A Prefeitura, por meio da Se-

cretaria Municipal de Agricultura
e Abastecimento (Sema), realizou
na tarde de segunda-feira (18), no
Anfiteatro da pasta, a roda de con-
versa sobre agroecologia, dentro da
programação da VII SAPO - Sema-
nas Agroecológicas da Piracicaba
Orgânica, com organização da
Sema, Kuaíra Orgânicos e Coorde-
naria de Assistência Integral
(CATI). A secretária da Sema, Nan-
cy Thame participou do encontro,
que envolveu agricultores, coope-
rativas, representantes do legisla-
tivo e de entidades estadual e fede-
ral. O objetivo da roda de conversa
foi desenvolver diálogos sobre coo-
perativismo, agricultura urbana e
transição agroecológica.

Os temas abordados foram so-
bre fonte de financiamento para a
Agroecologia, com Elvio Motta do
MDA (Ministério do Desenvolvi-
mento Agrário e Agricultura Famili-
ar), protocolo de transição agroeco-
lógica com Araci Kamiyama da CATI
(Coordenadoria de Assistência Téc-
nica Integral) e cooperativismo com
Marcos Soares, da Orgânicos Coo-
per, e Sabrina Caris, da Coorgânica.

Elvio Motta do MDA (Minis-
tério do Desenvolvimento Agrário
e Agricultura Familiar) iniciou o
encontro, apresentando as linhas
de financiamento do Plano Safra
da Agricultura Familiar. Em segui-
da para entendimento como se faz
uma transição agroecológica, Ara-
ci Kamiyama da CATI (Coordena-

doria de Assistência Técnica Inte-
gral) apresentou o Protocolo de
Transição Agroecológica, uma po-
lítica do estado de São Paulo que
incentiva e apoia agricultores que
desejam se tornar agroecológicos,
com assistência técnica e contribu-
indo para o acesso ao mercado dos
alimentos agroecológicos.

As políticas públicas da Sema
foram apresentadas pelo engenhei-
ro agrônomo da secretaria, Daniel
Longatto, que destacou o inovador
Programa Municipal de Agricultu-
ra Urbana para inclusão e desen-
volvimento social da agricultura em
espaços públicos e coletivos que
ocorrem na zona urbana de Piraci-
caba. Na sequência, foram apresen-
tadas experiências exitosas de pro-
dução orgânica e agroecológica por
meio do cooperativismo da agricul-

tura familiar com o Marcos Soares
da Orgânicos Cooper e a Sabrina
Caris da Coorgânica.

Segundo a secretária Nancy
Thame, “quando estamos secretá-
rio também estamos em transição,
pois é um momento que passamos
por aqui, tem sempre um antes e
depois e é um desafio do espaço
público a construção coletiva, o di-
álogo e compartilhar conhecimen-
to para fortalecer cada segmento”.
Lembrou que quando assumiu a
secretaria, em 2021, visualizou os
desafios da agricultura sustentá-
vel, que eram sete e depois vira-
ram nove, até transformar em um
capítulo do Plano Diretor e passar
por ajustes na lei orgânica e deste
plano surgiram dez programas e
ações que se entrelaçam para ven-
cer esses desafios.

O diretor da CATI regional Pi-
racicaba, Mauricio Perissinotto, diz
que essa roda de conversa possibi-
litou a reunião e integração de pro-
dutores e instituições ligadas a pro-
dução agroecológica e trouxe para
discussão as possibilidades para o
produtor que ainda não possui a
certificação orgânica para agregar
valor ao seu produto e atingir o
consumidor cada vez mais exigen-
te e que busca produtos produzi-
dos de forma sustentável. “Além
disso trouxe para a pauta a impor-
tância da organização rural visan-
do aumento no poder de negocia-
ção e de volume de produtos. Foi
uma tarde de muito aprendizado,
interação e troca de experiências
que muito tem a contribuir para
que o tema ganhe ainda mais evi-
dências em Piracicaba”, concluiu.

A programação iniciou com Elvio Motta do Ministério do Desenvolvimento Agrário e Agricultura Familiar
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Creta segue na liderança do varejo nacional
Com 64% das vendas creditadas a nova geração, SUV Hyundai Creta fecha primeira quinzena do mês como líder de vendas no varejo

O Novo Hyundai Creta, com-
pletamente renovado no último
mês de outubro, segue como líder
de vendas no varejo brasileiro em
novembro. O SUV produzido em
Piracicaba fechou a primeira quin-
zena do mês com 2.576 unidades
comercializadas, considerando as
vendas ao consumidor final e
descartadas as unidades destina-
das a empresas, como locadoras
e frotas. Destas, 1.658 (64%) já
são de sua nova geração, cujas
vendas ao consumidor tiveram
início em 10 de outubro.

Com esse resultado, o Novo
Hyundai Creta mantém a lide-
rança do varejo nacional no acu-
mulado de 2024, entre todas as
categorias, com 48.651 emplaca-
mentos, segundo dados parciais
da Associação Nacional dos Fa-
bricantes de Veículos Automoto-
res (Anfavea). Em 2023, o mode-
lo fechou o ano no topo desse
ranking, fato inédito para um
SUV no mercado nacional.

“O Hyundai Creta mudou por

fora e por dentro agora em outu-
bro, com um novo visual arrebata-
dor, interior totalmente redesenha-
do seguindo a mais moderna lin-
guagem de estilo global da Hyun-
dai e motorização atualizada, com
melhoria de desempenho para as
versões com propulsor 1.0 Turbo e
a chegada do inédito 1.6 Turbo de
193 cv de potência e 27,0 kgf.m de
torque, o mais potente da catego-
ria. O modelo que já era líder no
varejo, entre todas as categorias,
vai ampliar essa condição de prefe-
rência nacional entre os consumi-
dores, pois se coloca de maneira
ainda mais consolidada como a
opção em SUV mais competitiva do
mercado”, comenta Angel Marti-
nez, vice-presidente de Vendas da
Hyundai Motor Brasil.

NOVO HYUNDAI CRETA
ESTÁ DISPONÍVEL EM CIN-
CO VERSÕES - A nova geração
renovou por completo seu visual
externo e interno, atualizou sua
motorização e oferece novos recur-
sos de conforto e tecnologia ao con-

dutor. Merecem destaques itens
como o painel de instrumentos e
multimídia integrados em duas te-
las de 10,25 polegadas, pacote com-
pleto de segurança Hyundai Smart-
Sense, que inclui funcionalidades
como frenagem autônoma, perma-
nência e centralização em faixa,
assistente de ponto cego, controle
de cruzeiro adaptativo e assistente
de tráfego cruzado traseiro.

O modelo está disponível em
cinco versões em toda rede de con-
cessionárias Hyundai no Brasil:
Comfort, Limited e Platinum, com
motor 1.0 turbo GDI, de 120 cv de
potência e 17,5 kgf.m de torque, N
Line, com o mesmo motor, ajustes
na suspensão e visual mais espor-
tivo, e a Ultimate, com motor 1.6
turbo GDI, de 193 cv de potência e
27,0 kgf.m de torque, o mais po-
tente da categoria.

Para obter informações sobre
todos os modelos Hyundai, consul-
tar a lista completa de concessio-
nárias e encontrar a loja mais pró-
xima, acesse: hyundai.com.br.
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Em 2023, modelo fechou o ano no topo desse ranking, fato inédito para um SUV no mercado nacional
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Prefeitura Municipal capacita
servidores sobre doenças
crônicas não-transmissíveis

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Saúde, capa-
citou mais de 300 servidores sobre
doenças crônicas não-transmissí-
veis. O treinamento aconteceu ao
longo da primeira quinzena de no-
vembro e teve como tema Manejo
da Diabetes Mellitus, Hipertensão
Arterial e Doença Renal na Aten-
ção Primária à Saúde e envolveu
médicos, enfermeiros, auxiliares e
técnicos de enfermagem, farma-
cêuticos e agentes comunitários de
saúde, além de profissionais da
atenção secundária.

De acordo com o secretário
de Saúde, Marcelo Pinto de Car-
valho, nos treinamentos foram
atualizados os novos protocolos
de rastreamento, diagnóstico,
cuidados e acompanhamento
destas doenças, a importância da
Atenção Básica neste contexto,
além da apresentação do fluxo de
atendimento destes pacientes na

rede de atenção à saúde pública
de Piracicaba.

“A capacitação dos profissio-
nais da Saúde tem por objetivo a
prevenção em especial de doenças
renais crônicas e pré-dialíticos, que
por vezes são identificados em es-
tágio avançado da doença com
atendimento na média e alta com-
plexidade, ambulatorial e hospita-
lar. O ponto alto da capacitação
são os profissionais da Saúde que
integram a atenção primária em
saúde, conhecida também como
atenção básica, através das Uni-
dades Básicas de Saúde (UBSs) ou
Programas de Saúde da Família
(PSFs). Como dissemos no evento,
nossos profissionais são o sorriso
da secretaria de Saúde, pois além
do atendimento nas unidades, são
responsáveis pelos atendimentos
domiciliares levando informações
e cuidados às famílias piracicaba-
nas”, destacou o secretário.

Capacitação sobre diabetes, hipertensão e doenças
renais crônicas aconteceu na última quinzena
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O Sindicato dos Trabalhado-
res Metalúrgicos de Piracicaba e
Região realizou, na quinta-feira,
dia 14, a assembleia de avaliação
para votação da proposta patronal
referente à Campanha Salarial
2024. O ato ocorreu no Clube Re-
creativo da categoria.

Na ocasião, o presidente do
Sindicato, Wagner da Silveira
(Juca), afirmou que foram realiza-
das sete rodadas de negociação
junto ao Sindicato das Indústrias
Metalúrgicas, Mecânicas, de Ma-
terial Elétrico, Eletrônico, Siderúr-
gicas e Fundições de Piracicaba,
Saltinho e Rio das Pedras (Simes-
pi) desde setembro, quando a Cam-
panha Salarial 2024 teve início.
“Como em toda negociação, não é
um momento fácil. Foram várias
propostas para chegar à melhor re-
solução para os trabalhadores, que
nos apoiaram nas assembleias rea-
lizadas nas portas das empresas.
Nossa atuação e comprometimento
são para eles; juntos somos mais
fortalecidos”, disse o presidente.

A proposta levada à votação
foi o reajuste de 5% no salário, a
cesta básica no valor de R$ 460,00,
um acréscimo de 15% no vale-ali-
mentação especial de Natal, e a
Participação nos Lucros ou Resul-
tados (PLR), renovada e válida
para todos os trabalhadores, in-
dependentemente do número de
contratados. Além disso, houve a
renovação da Convenção Coletiva
por mais dois anos, sem alterações
nas cláusulas.

A proposta foi aprovada pelos
trabalhadores, confirmando, pelo
segundo ano consecutivo, o aumen-
to real com a reposição do Índice
Nacional de Preços ao Consumidor
(INPC) para a categoria metalúrgi-
ca de Piracicaba e Região.

Na tarde de segunda-feira,
dia 18, o Sindicato dos Trabalha-
dores se reuniu com o Sindicato
Patronal para assinar o acordo e,
com isso, encerrar a Campanha
Salarial 2024.

Para o presidente Wagner
(Juca), é essencial reconhecer o tra-
balho realizado em conjunto com
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Metalúrgicos confirmam aumento real na Campanha Salarial 2024
Divulgação

A proposta foi aprovada pelos trabalhadores, confirmando, pelo
segundo ano consecutivo, o aumento real com a reposição do INPC

os trabalhadores: “Pelo segundo
ano consecutivo, nós, metalúrgi-
cos, que contribuímos significati-
vamente para o crescimento do
país, confirmamos o aumento real.”
Segundo o presidente, a cesta bási-
ca também precisa ser avaliada de
maneira significativa. “Por exem-
plo, se um trabalhador recebe um
salário de R$ 2.000,00 mensais, o
valor correspondente à cesta é de
23%. Já para o trabalhador que
recebe R$ 3.500,00, o valor da ces-
ta corresponde a 13,14% do seu sa-
lário. O benefício deve ser valoriza-
do e somado mensalmente como
uma conquista”, afirmou.

O Sindicato dos Trabalhado-
res Metalúrgicos de Piracicaba e
Região realizou na quinta-feira, dia
14, a Assembleia de avaliação para
votação da proposta patronal, re-
ferente a Campanha Salarial 2024,
o ato aconteceu no Clube Recreati-
vo da categoria.

No ato, o presidente do Sindi-
cato Wagner da Silveira (Juca), afir-
mou que foram realizadas sete ro-
dadas de negociação junto ao Sin-
dicato das Indústrias Metalúrgicas,
Mecânicas, de Material Elétrico,
Elétrico, Eletrônico, Siderúrgicas e
Fundições de Piracicaba, Saltinho

e Rio das Pedras (Simespi), desde o
mês de setembro, quando a Cam-
panha Salarial 2024 teve início,
“Como em toda negociação não é
um momento fácil. Foram várias
propostas para chegar a melhor
resolução aos trabalhadores que
nos apoiaram nas Assembleias re-
alizadas nas portas das empresas.
E nossa atuação e comprometimen-
to são para eles, onde juntos so-
mos mais fortalecidos”.

A proposta apresentada leva-
da em votação foi o reajuste de 5%
no salário, a cesta básica de R$
460,00, 15% para o vale alimenta-
ção especial de natal e a Participa-
ção nos Lucros e ou Resultados
(PLR) renovada e atendendo a to-
dos os trabalhadores independen-
temente do número de contrata-
dos. Além da renovação por mais
dois anos da Convenção Coletiva,
sem alterações nas cláusulas.

A proposta foi aprovada pelos
trabalhadores. E com isso, o Sindi-
cato confirma pelo 2º ano conse-
cutivo o aumento real com a repo-
sição do Índice Nacional de Preços
ao Consumidor (INPC), da catego-
ria metalúrgica que atua em Pira-
cicaba e Região.

Na tarde desta segunda-feira,

dia 18, o Sindicato dos Trabalha-
dores esteve reunido com o Sindi-
cato Patronal para assinar o acor-
do e com isso, encerrar a Campa-
nha Salarial 2024.

Para o presidente Wagner
(Juca), é preciso reconhecer o tra-
balho realizado em conjunto com
os trabalhadores, “Pelo 2º ano
consecutivo, nós metalúrgicos que
contribuímos significativamente
para o crescimento do país, con-
firmamos o aumento real”.  Segun-
do o presidente, a cesta básica tam-
bém precisa ser avaliada de ma-
neira significativa, “Por exemplo,
se um trabalhador recebe o salá-
rio de R$ 2.000,00 mensais, o
valor correspondente a cesta é de
23% e o trabalhador que conta
com o salário mensal de R$
3.500,00 garante 13,14% referen-
te ao seu salário que corresponde
a cesta básica.  O benefício deve
ser visto com bons olhos e soma-
do mensalmente como conquista”.

A diretoria do Sindicato dos
Trabalhadores Metalúrgicos con-
ta para atendimento a categoria
em sua Sede no centro de Piraci-
caba, Subsede no bairro Santa
Terezinha e Subsede na cidade de
Rio das Pedras.
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Vereador pede informações sobre o atendimento no Gran Park/Vida Nova
Na 70ª Reunião Ordinária da

Câmara Municipal de Piracicaba,
na noite desta segunda-feira (18),
foi aprovado o requerimento 1151/
2024, do vereador Cássio Luiz Bar-
bosa (PL), o Cassio Fala Pira. O
documento solicita ao Executivo,
via Secretaria de Saúde, informa-
ções sobre a falta de vacinas, aten-
dimento odontológico e a ausên-
cia de ar condicionado nas salas
de atendimento e recepção da Uni-
dade de Saúde da Família (USF)
Gran Park/Vida Nova, questões
que, segundo o vereador, têm afe-
tado diretamente o atendimento
à população.

O vereador Cassio Fala Pira
realizou uma visita à unidade de
saúde, onde verificou pessoalmen-
te as dificuldades relatadas pela

população. Ele constatou a falta de
vacinas, sem justificativas claras
para essa escassez, o que tem pre-
judicado a imunização dos muní-
cipes. Outro problema foi a ausên-
cia de dentistas na unidade, com-
prometendo o atendimento odon-
tológico, especialmente para os mais
vulneráveis. O vereador ainda des-
tacou que as salas de atendimento e
a recepção da USF não possuem ar
condicionado, o que, em dias de ca-
lor intenso, causa desconforto tan-
to para pacientes quanto para pro-
fissionais de saúde, comprometen-
do a qualidade e o ambiente ade-
quado para o atendimento.

No requerimento, o vereador
pede à Secretaria de Saúde infor-
mações sobre a falta de vacinas
na unidade e em outras USFs do

município. Ele questiona se a se-
cretaria está ciente da situação e
quais são as causas para a escas-
sez, além de indagar sobre possí-
veis recursos estaduais ou fede-
rais que possam auxiliar na regu-
larização do fornecimento e o pra-
zo para essa normalização.

Em relação à climatização
das salas, Cassio Fala Pira ques-
tiona o motivo pelo qual ainda não
há ar condicionado na unidade,
considerando o impacto do calor
no bem-estar dos usuários e dos
profissionais. Ele também per-
gunta se há algum planejamento
para a instalação desses equipa-
mentos e, em caso afirmativo, so-
licita um prazo estimado para a
execução das melhorias.

No que se refere ao atendi-

mento odontológico, o vereador
busca esclarecimentos sobre a au-
sência de dentistas nas unidades
de saúde do município. Questiona
se há uma estrutura pronta para
os atendimentos e se já existe al-
gum processo em andamento para
a compra de equipamentos odon-
tológicos. Ele também questiona se
há um plano ou cronograma pre-
visto para o início dos atendimen-
tos odontológicos, com o objetivo
de garantir o acesso da população
a esses serviços.

Cassio Fala Pira cobra a ado-
ção de medidas imediatas para so-
lucionar os problemas identifica-
dos, e solicita que o Secretário de
Saúde forneça uma resposta deta-
lhada, apontando as causas dos
problemas e possíveis soluções.
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Inscrições de membros para o Conepir seguem até dia 25
As inscrições para a eleição

de membros da sociedade civil
para composição do Conselho
Municipal de Participação e De-
senvolvimento da Comunidade
Negra de Piracicaba (Conepir),
gestão 2025-2028, seguem até o
dia 25 de novembro. As inscri-
ções para candidatos e candida-
tas deverão feitas pelo e-mail
conepir@piracicaba. sp.gov.br,
com o assunto Eleições Conselho
Municipal de Participação e De-
senvolvimento da Comunidade
Negra de Piracicaba.

A eleição acontecerá no dia 13
de dezembro, das 15 às 18 horas,
no auditório da Secretaria Munici-
pal de Assistência e Desenvolvi-
mento Social (Smads), localizada
na rua Monsenhor Manoel Fran-
cisco Rosa, 900, Centro.

Somente poderão concorrer
pessoas e entidades de classe que
atuem efetivamente no município
e que tenham reconhecida atua-
ção no desenvolvimento e defesa
dos interesses e direitos da comu-
nidade negra.

Poderão candidatar-se a re-

presentante da sociedade civil para
o Conepir, pessoas físicas e indica-
dos por entidades, candidatos (as)
maiores de 18 anos, residentes e
domiciliados em Piracicaba, em ple-
no gozo dos direitos políticos. Os
candidatos (as) indicados pelas
entidades, devem ser vinculados
(as) às instituições.

INSCRIÇÕES - Para as ins-
crições de candidato da sociedade
civil deverão ser apresentados o for-
mulário devidamente preenchido
constante no edital e os documen-
tos comprobatórios:

Sociedade civil (pessoa física):
curriculum constando qualifica-
ção completa (nome completo,
identidade, CPF, endereço comple-
to, telefone e profissão) e relatório
de atividades contendo as ações
desenvolvidas no âmbito do de-
senvolvimento e defesa dos inte-
resses e direitos da comunidade
negra e afrodescendentes; cópias
simples do RG, CPF (ou CNH), tí-
tulo de eleitor e certidão de quita-
ção eleitoral, comprovante de re-
sidência (últimos 90 dias), decla-
ração de que não exerce cargo pú-

blico na Prefeitura e Legislativo, e
ficha de inscrição.

Sociedade civil (entidades):
ofício assinado pelo presidente
ou representante legal que cons-
te em ata de eleição, endereçado
ao prefeito, com a indicação de
seus indicados titular e suplen-
te; cópia simples da ata de elei-
ção da diretoria vigente registra-
da em cartório; cópia simples do
RG, CPF (ou CNH), título de elei-
tor e certidão de quitação eleito-
ral, comprovante de residência
(últimos 90 dias) e ficha de ins-
crição dos indicados.

Em caso de falta de qualquer
um dos documentos no ato da ins-
crição, a mesma não será recebida.
Não serão aceitos quaisquer docu-
mentos por meio físico e só serão
aceitas as inscrições dentro do pra-
zo estipulado.

COMPOSIÇÃO - O Conse-
lho Municipal de Participação e
Desenvolvimento da Comunidade
Negra de Piracicaba (CMPDCN) é
composto por 21 membros repre-
sentantes titulares, além de su-
plentes do Poder Público, da soci-

edade civil e de entidades de clas-
se, essas últimas que estejam en-
volvidas no desenvolvimento e
defesa dos interesses e direitos da
comunidade negra.

REPRESENTANTES DO
PODER PÚBLICO MUNICI-
PAL: sete membros titulares e
sete suplentes, indicados pelo ga-
binete do Prefeito e pelos respec-
tivos secretários da Ação Cultu-
ral, Saúde, Educação, Assistên-
cia e Desenvolvimento Social, Es-
portes Lazer e Atividades Moto-
ras e Desenvolvimento Econômi-
co, Trabalho e Turismo.

REPRESENTANTES DA
SOCIEDADE CIVIL: sete mem-
bros titulares e sete suplentes.

REPRESENTANTES DE
ENTIDADES DE CLASSE:
sete membros titulares e sete su-
plentes vinculados a essas entida-
des, representando entidades ci-
vis sem fins lucrativos, legalmen-
te organizadas em instituições, or-
ganizações não governamentais,
associações legalmente constituí-
das, sediadas em Piracicaba, vin-
culados às entidades.
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Mulheres negras empreendedoras precisam
superar barreiras para se destacar
Mas apesar dos grandes avanços nos últimos tempos em questões de igualdade racial, ainda existem barreiras para as pessoas negras

O Dia da Consciência Negra,
comemorado em 20 de novembro,
é uma data que enfatiza a impor-
tância de refletirmos sobre a histó-
ria e a cultura afro-brasileira. A
data tem como objetivo combater o
racismo, promover a igualdade ra-
cial e reconhecer as valiosas con-
tribuições da comunidade negra
para a sociedade brasileira. Este
ano passará a ser também um feri-
ado nacional.

Mas apesar dos grandes avan-
ços nos últimos tempos em ques-
tões de igualdade racial, ainda exis-
tem barreiras para as pessoas ne-
gras, em especial as mulheres, como
explica a médica e empresária,  Pa-
trícia Santiago.

“Ser uma mulher negra e em-
preendedora significa enfrentar
muitas barreiras sociais, como o

preconceito, a falta de recursos e
de assistência e suporte”.

“Para se destacar, é preciso
demonstrar habilidades acima da
média, por isso sempre destaco
que o estudo e o desenvolvimen-
to pessoal são essenciais. Superar
os desafios do racismo fortalece
a mulher, a deixa mais resiliente,
você vê um desafio e não pode
simplesmente desistir, é preciso
lutar por ele”, reforça Dra. Patrí-
cia Santiago, atualmente dona de
duas clínicas médicas, a STO -
Serviço de Tratamento da Obesi-
dade e a Evie by STO.

De acordo com um levantamen-
to do Sebrae com dados da PNAD
do terceiro trimestre de 2023, os em-
preendedores negros representam
52% dos negócios brasileiros.

No entanto, apesar de ser a

maioria, segundo dados da
PNADC do segundo trimestre de
2022, o rendimento médio dos em-
preendedores negros é 32% menor
que o de empreendedores brancos.

A FORÇA DA SUPERA-
ÇÃO - Patrícia Santiago, natu-
ral do interior do Amazonas,
enfrentou desafios desde a in-
fância, sendo criada por sua mãe,
professora que sustentava sozi-
nha a família. Para ajudar nas
despesas, ela trabalhou em di-
versas áreas, desde alfabetização
até vendas em uma funerária.

Com muita determinação, in-
gressou na faculdade de medicina
e se formou em 2013. Após a gra-
duação, dedicou-se ao atendimen-
to médico no interior do Amazo-
nas, e alcançou a posição de dire-
tora de um hospital em Manaus.

Divulgação

Médica Patrícia Santiago diz que a dificuldade de empreender se multiplica quando se é uma mulher negra

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou, em primeira dis-
cussão, na 70ª Reunião Ordinária,
nesta segunda-feira (18), o projeto
de lei nº 223/2024, que trata da
atualização do PPA (Plano Pluria-
nual) para o período de 2022-2025.
Este é o primeiro a ser votado dos
três projetos que integram a peça
orçamentária do município, que
prevê uma receita estimada de R$
3,3 bilhões para 2025.

Ao todo, foram apresentadas
16 emendas de vereadores ao texto
principal, das quais sete foram re-
tiradas pelos próprios autores e oito
foram rejeitadas. O Plenário apro-
vou apenas a emenda nº 2, de au-
toria do vereador Gilmar Rotta
(PDT), que reserva o valor de R$
250 mil do orçamento para a ela-
boração de projeto para pavimen-
tação da rua Zenaide Conversa
Mazzero, no bairro Conceição, com
placar de 10 votos favoráveis e oito
contrários. Ao discutir as emendas,
Gilmar Rotta explicou que o valor
reservado para a contratação do
projeto foi reduzido de R$ 1,5 mi-
lhão para R$ 250 mil através de
subemenda apresentada pela CLJR
(Comissão de Legislação, Justiça e
Redação) após acordo com os téc-
nicos da Secretaria de Obras.
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Revisão do PPA é aprovada
com uma emenda na Câmara

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) também discutiu as emen-
das que apresentou, quatro para
reforma do prédio e demais me-
lhorias para o Tiro de Guerra. Ele
defendeu a necessidade de ampli-
ação das contrapartidas do mu-
nicípio no convênio com o Exérci-
to Brasileiro para manutenção da
unidade e argumentou ainda que
tratavam-se de valores que não
afetariam os cofres públicos. As
emendas foram rejeitadas.

O cronograma de votação da
peça orçamentária prevê a segun-
da discussão da atualização do
PPA para a reunião ordinária da
próxima quinta-feira (21). Nos dias
25 e 28 de novembro, haverá aná-
lise das alterações na LDO (Lei de
Diretrizes Orçamentárias), en-
quanto o projeto que institui a
LOA (Lei Orçamentária Anual)
2025 será deliberado nos dias 2 e
5 de dezembro, em reuniões ex-
traordinárias. As atualizações no
PPA e LDO precisam ser votadas
para estarem em consonância com
a LOA 2025. Os projetos foram
analisados em audiências públicas
promovidas pela Câmara, sob o co-
mando das comissões de Finan-
ças e Orçamento e de Legislação,
Justiça e Redação.
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Propositura pede informações
de oftalmologia no município

Informações sobre convênios
firmados na área de oftalmologia
no município entre 2020 e 2024 são
solicitadas no requerimento 1144/
2024, aprovado durante a 70ª Reu-
nião Ordinária de 2024, realizada
na noite desta segunda-feira (18).

A propositura, de autoria do
vereador Pedro Kawai (PSDB),
visa esclarecer detalhes sobre os
contratos e serviços prestados
nesse período, visando informar
a população.

O documento solicita que o
Executivo informe, por meio do
órgão competente, quais foram os
convênios firmados na área de of-
talmologia, os valores pagos, o nú-
mero dos processos administrati-
vos relacionados, a quantidade de
atendimentos realizados e as espe-
cialidades médicas atendidas.

O vereador também requereu
detalhes sobre a duração de cada
contrato, incluindo as datas de iní-
cio e término.
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Vereadora critica corte de gastos e ajuste fiscal
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Insanos Moto Clube faz evento beneficente a 23
O Insanos Moto Clube, presen-

te em mais de 50 países e com forte
presença em ações sociais e comu-
nitárias, realiza um evento benefi-
cente no próximo dia 23, a partir
das 12 horas, no Engenho Central

de Piracicaba. Com uma programa-
ção diversa e atrativa para todas
as idades, o evento contará com
shows ao vivo, food trucks, exposi-
ções, stands de venda e uma ceri-
mônia especial de coleta de novos

membros. Para participar do even-
to pede-se aos visitantes que con-
tribuam com a doação de 1kg de
alimento não perecível, que será
direcionado a instituições de apoio
social em Piracicaba. A ação soli-

dária do Insanos MC se une ao
Tattoo Fest, que ocorrerá no mes-
mo local e data, em uma grande
corrente de solidariedade que mul-
tiplicará o impacto das arrecada-
ções de ambos os eventos.

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprovou, na 70ª Reu-
nião Ordinária, realizada na noi-
te desta segunda-feira (18), o re-
querimento 1130/2024, de auto-
ria do vereador Laércio Trevisan
Júnior (PL). O documento soli-
cita informações ao Chefe do
Executivo sobre o andamento do
pagamento de um processo judi-
cial em que são partes a empresa
Easy Bank Comércio e Serviços
Ltda. e o Serviço Municipal de
Água e Esgoto (Semae).

AAAAADMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃO

Requerimento pede informações sobre ação judicial do Semae
Na justificativa do requeri-

mento, Trevisan destacou a impor-
tância de assegurar a transparên-
cia na gestão pública e o bom uso
dos recursos municipais. O verea-
dor argumentou que o acompa-
nhamento detalhado de decisões
judiciais envolvendo a administra-
ção pública é essencial para o exer-
cício do papel fiscalizador do Le-
gislativo e para a prestação de con-
tas à população.

O requerimento solicita que
o Executivo, por meio da secre-

A vereadora Rai de Almeida
(PT) usou a Tribuna, durante a 70ª
Reunião Ordinária, nesta segunda-
feira (18), para criticar o corte de
gastos e o ajuste fiscal que deve ser
feito em âmbito federal. Para a par-
lamentar, essa medida vai causar
prejuízos aos mais pobres, enquan-
to os mais ricos continuam a usu-
fruir de benefícios fiscais e de parce-
las vultosas do orçamento público.

A vereadora listou o custo de

benefícios sociais, de educação, cul-
tura e de saúde, como o Bolsa Fa-
mília, Benefício de Prestação Conti-
nuada, entre outros que teriam cus-
to anual somado de R$ 60 bilhões.

Já outros setores, como as
Forças Armadas, segundo a vere-
adora, consumiriam cerca de R$
80 bilhões do orçamento, benefíci-
os fiscais para empresas R$ 97 bi-
lhões, emendas parlamentares R$
44 bilhões, subsídios para o agro-

negócio R$ 360 bilhões e ainda os
R$ 800 bilhões em pagamentos de
juros da dívida ativa.

“Espero que o governo federal
não ataque os que estão na parte
de baixo da pirâmide, mas que taxe
os ricos”, disse a vereadora. “O pro-
blema do Brasil não é com a educa-
ção, com a saúde, não é com assis-
tência social, não é o reajuste das
aposentadorias. O problema do
Brasil são os benefícios dos ricos e

poderosos, mas sempre que preci-
sa pensar em corte de gastos é so-
bre os pobres”.

No discurso, Rai de Almeida
ainda lamentou uma resolução ins-
tituída pelo Governo do Estado,
que garante aos diretores de esco-
las o poder de realocar professo-
res. “É importante que o diretor
tenha esse poder, mas não pode ser
arbitrário e nem fazer caça às bru-
xas”, afirmou.

taria competente, informe o va-
lor total da condenação em fa-
vor da Easy Bank, se há crono-
grama definido para os paga-
mentos e quais são as fontes de
recursos designadas para cum-
prir a decisão judicial. Além dis-
so, questiona se já houve paga-
mentos realizados ou valores de-
positados em favor da empresa,
e solicita que sejam especificadas
as datas e os montantes.

Entre os demais questiona-
mentos, o requerimento também

busca saber o impacto do paga-
mento no orçamento anual do
Semae e, se aplicável, no orça-
mento geral do município. É
questionado se a quitação da dí-
vida poderá comprometer a rea-
lização de atividades e serviços
essenciais da autarquia. O vere-
ador ainda questiona sobre a
existência de parcelamento da
dívida, o número e valor de even-
tuais parcelas e os motivos para
atrasos ou obstáculos no cum-
primento da decisão judicial.
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Turistas qualificam visita a
Piracicaba como ‘excelente’
Informação está em recente Pesquisa de Demanda Turística realizada pela Prefeitura

Divulgação

Em recente Pesquisa de De-
manda Turística realizada pela Pre-
feitura de Piracicaba, por meio da
Diretoria de Turismo, vinculada à
Semdettur (Secretaria Municipal
de Desenvolvimento Econômico,
Trabalho e Turismo), os turistas
qualificaram a visita ao município
como “excelente”. O período da pes-
quisa foi de 01/08 a 25/09 de 2024,
com 436 turistas com idades aci-
ma dos 16 anos.

A maioria do público partici-
pante do estudo foi do sexo femini-
no (58% dos entrevistados), com
renda de 1 a 3 salários-mínimos
(40%) e com idades entre 25 e 44
anos (54%). Essa pesquisa foi feita
por meio de entrevista presencial,
pela empresa contratada por licita-
ção com recurso proveniente do
Fundo Municipal de Turismo. A
margem de erro é de 4,7%, e nível
de confiança em 95%.

Na pergunta “Como você ava-
lia sua visita ao município?”, 51%
dos participantes responderam
como “excelente”, seguidos de 44%
como “bom” e 2% como “razoável”.
As demais porcentagens do resul-
tado deste questionamento a 3%
como “não sabe/não opinou”; não
vou resposta classificando a visita
como ruim ou péssima. Em outra
questão, se os turistas recomenda-
riam a visita a Piracicaba, 98% dis-
seram que “sim”.

De acordo com a diretora
municipal de Turismo, Alessandra
Freire, a realização da Pesquisa de
Demanda Turística anual permite
que os gestores acompanhem e
monitorem a implantação de polí-

ticas públicas. É um importante
instrumento de avaliação da per-
cepção dos visitantes em relação aos
atrativos e serviços oferecidos pelo
município, contribuindo para nor-
tear as nossas ações como gesto-
res”, falou Alessandra.

PONTOS TURÍSTICOS –
Outra pergunta da Pesquisa de
Demanda Turística foi “Quais os
pontos ou atrativos turísticos do
município que você já visitou ou
irá visitar nesta viagem?”, para a

Esalq é um dos pontos turísticos mais visitados e procurados na cidade de Piracicaba
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Nova Pinacoteca inaugura
‘Laboratório de Paisagem’

A Nova Pinacoteca Municipal
Miguel Dutra, equipamento da
Prefeitura mantido pela Semac (Se-
cretaria Municipal da Ação Cultu-
ral) no Armazém 14A do Engenho
Central, inaugura hoje (20), às 9h,
a instalação Laboratório de Paisa-
gem, do artista Guilherme Teixei-
ra. A obra, que é interativa, convi-
da o público a criar maquetes de
possíveis novos espaços urbanos.
A entrada é gratuita.

Teixeira, que é natural de São
Paulo, mas radicado em Piracica-
ba desde 2018, explica a obra inte-
rativa, isto é, que o público pode
manipular. “Uma instalação é uma
única obra, complexa e cheia de ele-
mentos. Em Laboratório de Paisa-
gem eu levo em consideração a sala
da Pinacoteca onde a obra está para
compor todo o cenário”.

A instalação é composta por
uma mesa, com um rio desenha-
do, blocos de madeira, uma lousa e
prateleiras. “Tudo para ser mani-
pulado. O visitante pode construir
cenários pensando na cidade de
Piracicaba ou como gostaria de pen-
sar e imaginar espaços públicos”,
destaca o artista.

Para Teixeira, inspirado em
ícones da arte brasileira como Ly-
gia Clark e Hélio Oiticica, as cida-
des representam construções hu-
manas em diálogo ou conflito com
a paisagem natural, sendo fruto de
disputas e negociações entre dife-
rentes interesses. “São espaços de
invenção, em contínua transforma-
ção física e simbólica. O Parque do
Engenho Central, por exemplo, é
uma manifestação dessa capacida-
de imaginativa de uma comunida-
de que se apropriou de um espaço e
o reinventou. No Laboratório de
Paisagem, a construção de novos
horizontes está ao alcance de todos.
É um convite para partilhar, inven-
tar, disputar, negociar e recriar,
num ciclo constante de construção
e reconstrução de paisagens”.

SERVIÇO
Instalação Laboratório de Pai-
sagem, de Guilherme Teixei-
ra. Na Nova Pinacoteca Muni-
cipal Miguel Dutra, no Armazém
14A do Engenho Central. En-
trada gratuita. Visitação de ter-
ça-feira a domingo, das 9h às
17h, até 2 de março de 2025.
Informações: (19) 3412-3770.

Divulgação

Guilherme Teixeira inaugura a instalação
Laboratório de Paisagem na Nova Pinacoteca

Neste mês, a Legião da Boa
Vontade (LBV) intensifica suas
ações de conscientização sobre a
saúde masculina, com ênfase na
prevenção e no diagnóstico preco-
ce do câncer de próstata, em apoio
ao Novembro Azul

A Instituição promove pales-
tras educativas, rodas de conversa
e outras atividades em suas uni-
dades socioeducacionais para sen-
sibilizar homens e suas famílias
sobre a importância dos exames
regulares e dos cuidados gerais
com a saúde. O objetivo é combater
o preconceito e incentivar o auto-
cuidado, conscientizando a popu-
lação masculina a se prevenir e va-
lorizar sua saúde em todas as fa-
ses da vida.

O movimento internacional
também conta com o apoio de mo-
numentos, prédios e estabelecimen-
tos que se iluminam de azul em di-
versas cidades do mundo. No Bra-
sil, as unidades escolares da LBV
nas cidades do Rio de Janeiro e São
Paulo recebem iluminação especial
para reforçar essa mensagem.

Saiba mais sobre as ativida-
des realizadas pela LBV, entran-
do em contato com a unidade
mais próxima de sua casa.
Acesse www.lbv.org/enderecos ou
@LBVBrasil nas redes sociais.

ALERTA - A Sociedade Bra-
sileira de Urologia (SBU) fez um
alerta para o possível crescimento
dos casos de câncer de próstata em
2024. Com base em dados do Mi-
nistério da Saúde, a doença cau-
sou a morte de 17 mil homens no
Brasil em 2023, uma média de 47
óbitos por dia. De acordo com do

Instituto Nacional de Câncer
(INCA), o câncer de próstata é o
segundo tipo mais comum entre os
homens, representando cerca de
29% dos casos da doença.

Na campanha deste ano, a SBU
ressalta que o câncer de próstata
apresenta poucos sintomas nas fa-
ses iniciais. Por isso, a espera por
sintomas pode levar ao diagnósti-
co em estágio avançado, aumen-
tando o risco de metástase. A SBU
reforça ainda a importância de que
adolescentes e adultos jovens rea-
lizem exames anuais para monito-
rar a saúde geral e detectar e pre-
venir fatores de risco, como diabe-
tes, hipertensão, colesterol alto, se-
dentarismo e obesidade associados
ao câncer de próstata.

SINTOMAS - Entre os prin-
cipais sintomas do câncer de prós-
tata estão a dificuldade para uri-
nar, sensação de bexiga cheia mes-
mo após ir ao banheiro, diminui-
ção do jato de urina, dores na re-
gião pélvica e presença de sangue
na urina ou no sêmen. Muitos ca-
sos, porém, são assintomáticos nas
fases iniciais, o que torna o diag-
nóstico precoce ainda mais impor-
tante. Homens que apresentarem
qualquer um desses sinais devem
procurar um urologista, especialis-
ta em saúde masculina, para reali-
zar os exames necessários e rece-
ber orientação sobre o tratamento
adequado. Quando detectado pre-
cocemente, o câncer de próstata
apresenta altas chances de cura.

(Informações da Agên-
cia Brasil e Cofen – Conselho

Federal de Enfermagem)
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LBV no Novembro Azul: foco no
autocuidado e no diagnóstico

Legião da Boa Vontade intensifica ações de conscientização
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Alinhado com o 7º princípio
cooperativista de desenvolvimen-
to das comunidades onde a rede
de varejo atua e por meio do pilar
Coop Faz Bem pra Comunidade da
sua plataforma de sustentabilida-
de, a Coop foi uma das patrocina-
doras da implementação do MIS -
Museu da Imagem e do Som de
Tatuí, inaugurado o último dia 7
de novembro.

O apoio ocorreu através de um
aporte via Lei Rouanet e o MIS está
localizado no antigo matadouro da
cidade de Tatuí (Avenida Domin-
gos Bassi, esquina com a Avenida
João Batista Correia Campos).

O projeto de instalação é de
autoria da Arquiprom, com a cola-
boração do arquiteto Igor Tofolo,
sendo desenvolvido com diretrizes
museológicas pela especialista Ce-
cília Machado. A iniciativa é com-
plementada pela participação ativa
de um Comitê Consultivo, criado
em 2022 e composto por represen-
tantes da sociedade civil e do po-
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Museu da Imagem e do Som de Tatuí recebe apoio da Coop

qual a maior resposta foi a Rua do
Porto (21%), seguida do Engenho
Central (18%), Shopping Piracica-
ba (15%), Museu da Água (7%) e
Esalq – Escola Superior de Agri-
cultura Luiz de Queiroz (8%).
Também foram mencionados pe-
los turistas o Zoológico Municipal,
o Elevador Turístico Alto do Mi-
rante, o Casarão do Turismo e o
Horto Florestal de Tupi.

OUTROS DADOS – Ainda
na pesquisa de Demanda Turística

realizada pela Diretoria de Turis-
mo tem-se o resultado de que a mai-
oria dos turistas mora na capital
paulista (15%) e que os principais
motivos da viagem são passeio
(31%), visitar parentes e amigos
(13%) e descanso (8%). Também
foram avaliados na pesquisa a se-
gurança do município, a limpeza, a
conservação do patrimônio, entre
outros itens. A pesquisa completa
pode ser consultada no site
www.turismopiracicaba.com.br.

Guilherme Balconi

Apoio ocorreu através da Lei Rouanet e o MIS está
localizado no antigo matadouro da cidade de Tatuí

der público, que colaboraram na
construção de uma narrativa cul-
tural significativa para Tatuí. Sua
administração será compartilhada
com a gestão do Museu Histórico
Paulo Setúbal.

O novo empreendimento cul-
tural renova o compromisso com a
tradição e riqueza das manifesta-
ções artísticas de Tatuí, cidade que
já conta com o título de Capital da
Música, além de se tornar um es-
paço de cultura e lazer, atuando
na preservação, pesquisa e divul-
gação da memória musical e ima-
gética da cidade e de sua região.

“Colaborar com a implantação
do MIS vai ao encontro de nossos
princípios cooperativistas e éticos de
poder ajudar as comunidades e o
seu entorno, além de contribuir com
a promoção da cultura e da inclu-
são de todos os públicos locais”, re-
força Luciana Benteo, coordenado-
ra de Comunicação Corporativa e
de responsabilidade social da Coop.

Atualmente, a Coop possui

mais de 1 milhão de cooperados
ativos, 35 unidades de varejo ali-
mentar, sendo 27 no Grande ABC,
uma em Piracicaba, três em São
José dos Campos, duas em Soroca-
ba, duas em Tatuí, 68 drogarias e
canais digitais. Por ser uma coope-

rativa, seu principal objetivo é ofe-
recer os melhores serviços a preços
justos, além de reverter benefícios
aos cooperados e à comunidade.
https://www.portalcoop.com.br

www.coopdrogaria.com.br /
www.coopsupermercado.com.br
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Companhia Pé de Cana apresenta oficinas para crianças
Em comemoração aos seus 10

anos de trajetória, a Cia Pé de Cana,
lança o Projeto Cheganças, uma
iniciativa que busca democratizar
e descentralizar o acesso às artes
circenses. O projeto contempla a
realização de 18 espetáculos, corte-
jos, oficinas, teasers e a produção
de um documentário, totalizando
73 atividades distribuídas por to-
das as regiões administrativas do
estado. E, nesta semana estará em
Santa Maria da Serra.

Ao longo dos anos, a Cia Pé de
Cana tem se destacado por sua atu-
ação inclusiva e popular, levando
arte de qualidade às localidades
menos assistidas. Hugo Delariva,
produtor e integrante do grupo, re-
força a importância dessa aborda-
gem: “Nosso objetivo é criar encon-
tros e gerar contextos de diálogo
cênico. Queremos que as pessoas
parem para nos ouvir, ver e sentir,
ocupando espaços públicos e crian-
do um senso de pertencimento”.

Com uma kombi equipada cha-
mada Iracema, a Cia Pé de Cana cir-
culará pela cidade, realizando cor-
tejos musicais e apresentações que

visam atingir o maior número de
pessoas, incluindo aquelas que não
podem sair de casa. Além disso, se-
rão oferecidas oficinas de técnicas
circenses para ampliar a troca cul-
tural com as comunidades locais.

O Projeto Cheganças represen-
ta uma ponte cultural importante,
promovendo a inclusão e o acesso
à arte de forma ampla e abrangen-
te, marcando uma década de re-
sistência e inovação no cenário ar-

tístico paulista. A iniciativa da CIA
Pé de Cana e realizada através da-
Secretaria da Cultura e Economia
Criativa de São Paulo, Lei Paulo
Gustavo, Ministério da Cultura e
Governo Federal do Brasil.

O projeto contempla a realização de 18 espetáculos, cortejos, oficinas, teasers e a produção de um documentário

Divulgação
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Parceria forma turma de
tecnologia da informação

No próximo dia 25, às 19 ho-
ras, a Stack 2 u, o Pecege, a Atepi e
a Comunidade DevPira realizam
mais uma formatura do curso gra-
tuito Vem Ser Dev – Vem Ser De-
senvolvedor de TI, após um inten-
so período de aprendizado, dedi-
cação e superação, formando pro-
fissionais capacitados para atua-
rem no segmento da tecnologia,
onde alguns alunos já saem em-
pregados, como é o caso do jovem
Saymon David Macedo (PCD) de
19 anos de idade.

“Sempre fui muito inteirado
em desenvolvimento de software,
hardware, em entender como os
computadores funcionam, e esta-
va procurando emprego. Então me
inscrevi no Vem Ser Dev. Depois
disso procurei conhecer o que era o
Pecege porque, na minha cabeça,
não existiam iniciativas de tecno-
logia em Piracicaba. Então logo me
identifiquei com o Instituto e com
o curso de Desenvolvedor de TI”,
explica Saymon.

O estudante que também cur-
sa Engenharia da Computação na
Univesp, diz que o Pecege é muito
acolhedor. “Todo mundo aqui é
muito prestativo uns com os ou-
tros. Eles sempre buscam uma
maneira de nos apoiar, e eu sou
muito grato às oportunidades que
eles têm me proporcionado até
agora, desde as aulas, os profes-
sores e, principalmente, ao Rodri-
go Bighetti - um dos fundadores
do Vem Ser Dev, que acreditou no
meu potencial, e me deu essa opor-

tunidade de ingressar no merca-
do de trabalho. Tem sido uma ex-
periência muito gratificante. É
algo incrível! Recomendo muito a
participação no curso Vem Ser
Dev”, ressalta Saymon.

O zelador de prédio, Samuel
Macedo – pai do Saymon, diz que
foi muito bom a participação do fi-
lho no curso Vem Ser Dev. “Eu
sempre incentivei os estudos aos
meus quatro filhos. Eu não tive tan-
tas oportunidades como eles têm,
então eu sempre propiciei o melhor
que pude, como trazê-lo aqui todos
os dias, já que ele é deficiente físico.
Que ele possa também vencer na
vida”, destaca Samuel.

TI - O Chief Technology Offi-
cer (CTO) do Instituto Pecege, Bru-
no Kadri, explica que o curso Vem
Ser Dev é uma iniciativa que visa
formar profissionais do futuro,
principalmente estudantes que es-
tão no ensino médio, e em uma ca-
tegoria que não tem muitas opor-
tunidades para se inserir no mer-
cado de trabalho.

“Nós sabemos que Piracicaba
é um ambiente muito pujante de
tecnologia e faltam iniciativas como
a do Vem Ser Dev para formar pro-
fissionais neste segmento para as
empresas. Eu, como representante
da Associação das Empresas de
Tecnologia de Piracicaba (Atepi),
vejo que esse tipo de iniciativa é
como plantar uma sementinha
para colher no futuro bons profis-
sionais para a nossa cidade”, con-
clui Bruno Kadri.

Formatura da nova turma acontece no próximo dia 25
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Supermercados Pague Menos inicia operações em Ribeirão Preto
Falta pouco! Se aproxima a

tão esperada inauguração da nova
loja da Rede de Supermercados
Pague Menos, em Ribeirão Preto.
Com 35 anos de história, 36 lojas
físicas, em 20 cidades do interior,
além do seu e-commerce, a Rede
anuncia sua inauguração em mais
um município, o vigésimo primei-
ro do interior de São Paulo. Dia 21
de novembro, às 8 horas, inicia as
atividades em sua unidade de Ri-
beirão Preto. 

Localizada na avenida João
Fiúsa, número 3001, no Jardim
Canadá, contou com todos os es-
forços para que a abertura da uni-
dade acontecesse na segunda quin-
zena de novembro de 2024. A Rede
de Supermercados Pague Menos
está em pleno processo de expan-
são, mantendo seu ritmo acelera-
do. Tudo isso é possível graças ao
apoio e a confiança que recebe de
seus Clientes.

Diante desse cenário, a Rede
de Supermercados Pague Menos
viu a oportunidade em levar toda
sua experiência e tradição no vare-
jo alimentar para a Região Metro-
politana de Ribeirão Preto. Sua che-
gada visa contribuir com o desen-

Inauguração do Pague Menos em Ribeirão Preto
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volvimento econômico, geração de
emprego e aquecer o mercado va-
rejista, trazendo qualidade, opção,
inovação e preço baixo. São mais
de 200 novos empregos gerados
com essa inauguração.

Além de aproveitar as ofertas
exclusivas de inauguração, que se-
rão válidas de 21 a 24 de novembro,
os Clientes que realizarem suas com-
pras podem participar da campanha
“Carreta do Milhão”, estrelada por
Ana Maria Braga. A cada R$
120,00 (cento e vinte reais) em com-
pras, NO MESMO CUPOM FISCAL,
o consumidor cadastrado no Clube
Leve Mais, que informar seu CPF
no momento da compra, terá direi-
to à um número da sorte que pode-
rá ser visualizado no site da campa-
nha, no totem, SAC e no atendimen-
to ao cliente, para concorrer ao sor-
teio final no valor de UM MILHÃO
DE REAIS, sendo desprezadas as
frações excedentes aos múltiplos
deste valor para acúmulo. As com-
pras pagas integralmente com o
Cartão Pague Menos computam ao
participante número (s) da sorte em
dobro no sistema da promoção.

Para se cadastrar no Clube
Leve Mais  é fácil e rápido: acesse

clubelevemais.com.br e preencha
suas informações. Ou, se preferir,
faça o cadastro direto em qualquer
unidade da Rede, nos totens, in-
formando seu nome, CPF, endere-
ço, e-mail e telefone de contato. In-
teressados em obter o cartão po-
dem fazer a solicitação através dos
canais digitais — como o aplicativo
Cartão Pague Menos e o site
www.cartopaguemenos.com.br —
ou diretamente no atendimento de
qualquer unidade da Rede.

A Rede de Supermercados Pa-

gue Menos tem metas desafiadoras,
e cada nova loja que inaugura é um
passo importante para estar ainda
mais presente na vida de tantas
outras famílias. O trabalho é feito
com muito carinho e dedicação para
cumprir o planejamento estratégico
e levar a qualidade e os preços que
muitos já conhecem para mais lu-
gares. Cada novo espaço é pensado
para oferecer uma experiência de
compra ainda melhor, sempre com
aquele atendimento que faz os Cli-
entes se sentirem em casa.
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Prefeitura instala placas indicativas
de risco de alagamento no entorno
Outros pontos que são considerados críticos também receberão as sinalizações

Com o intuito de alertar mo-
toristas em dias de chuvas inten-
sas, a Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Mobilidade Urbana, Trân-
sito e Transportes (Semuttran),
com orientação da Defesa Civil, ins-
talou placas indicativas de risco de
alagamento no entorno do Teatro
Municipal Dr. Losso Netto, sendo
nas avenidas Independência e Ar-
mando de Salles Oliveira e nas ruas
Santa Cruz e Gomes Carneiro. A
ação será realizada também em
outros pontos com risco iminente
de alagamento que estão sendo es-
tudados pelos órgãos.

A instalação foi, inclusive,
tema discutido em reunião na tar-
de de segunda-feira (18). O prefei-
to Luciano Almeida esteve com re-
presentantes das secretarias e ór-
gãos que compõem a força-tarefa
que atua nas ruas para atender
ocorrências causadas pelas chuvas,
sendo: Semuttran, Semozel (Obras
e Zeladoria), Simap (Infraestrutu-
ra e Meio Ambiente), Semgov (Go-
verno), Sema (Abastecimento e
Agricultura), Defesa Civil, Guarda
Municipal, Semae, Corpo de Bom-
beiros e CPFL Paulista.

A Defesa Civil explicou que,
além do entorno do Teatro Muni-
cipal, os pontos de atenção na ci-
dade, que podem sofrer com ala-
gamentos, em Piracicaba, são: ave-
nida Armando de Salles Oliveira,
entre o Terminal Central de Inte-
gração (TCI) e avenida Independên-
cia e avenida 31 de Março.

O período chuvoso ocorre en-
tre os meses de outubro e março –
no entanto, de acordo com a Defe-
sa Civil do Estado de São Paulo,
não há previsão de chuvas fortes

ou intensas para esta semana. De
qualquer forma, a força-tarefa sege
em alerta para atender a popula-
ção e ocorrências nas ruas.

“Estabelecemos que essas reu-
niões de alinhamento aconteçam
mensalmente, para que consigamos
manter todas as forças prontas
para o atendimento, quando neces-
sário. Mesmo que a previsão não
indique chuvas fortes nos próximos
dias, é preciso que as equipes se
mantenham em alerta”, comentou
Luciano Almeida.

RESULTADOS POSITI-
VOS – A Prefeitura intensificou
nos últimos dois anos as obras de
drenagem e desassoreamento na
cidade, justamente para conter o
impacto das chuvas e evitar alaga-
mentos. E os resultados se prova-
ram positivos, diante das chuvas
dos últimos dias.

O desassoreamento de trechos
do ribeirão Piracicamirim causou
grande impacto no combate aos ala-
gamentos – evitou o transborda-
mento do manancial, principalmen-
te nos bairros Morumbi, Maracanã
e Bosque da Água Branca e outros
vizinhos. O problema com as en-
chentes no Piracicamirim era anti-
go e sua resolução era uma reivin-
dicação da população há anos. A
obra foi executada pela Prefeitura,
por meio do programa Rios Vivos,
realizado em parceria com o Gover-
no do Estado pelo DAEE (Departa-
mento de Águas e Energia Elétrica).

Ainda pelo Rios Vivos, o cór-
rego Jaú também recebeu obras de
desassoreamento, no trecho o lo-
calizado à avenida Jaú, entre as
ruas Lins e Presidente Wenceslau
Braz, no bairro Tatuapé.

No ribeirão do Enxofre, as
obras de desassoreamento e alar-
gamento de canal foram executa-
das em três trechos ao longo de sua
extensão: o primeiro da avenida
Jaime Pereira até a estrada Enge-
nheiro Alberto Morato Krahen-
buhl, no bairro Morato; o segundo
na avenida Prof. Demóstenes San-
tos Corrêa, na altura do Ginásio do
Jaraguá; e o terceiro na região do
Itapuã, na rua Pedro Habechian.
Nenhum dos pontos sofreu com acú-
mulo de água e transbordamento.

Além dos três pontos no En-
xofre, o serviço também foi feito no
córrego Itapuã, na avenida Thales
Castanho de Andrade, entre as
ruas Caçapava e Senador Saraiva.
O córrego Itapuã pertence à bacia
hidrográfica do ribeirão do Enxo-
fre. Também foram executadas as
implantações de muros de gabiões
nas encostas do ribeirão do Enxo-

fre e do Piracicamirim, para evitar
erosões e o acúmulo de sedimentos,
facilitando, assim, o curso d’água.

ATENÇÃO – Em Piracicaba,
outros locais que podem sofrer com
alagamentos são os que ficam pró-
ximos de cursos d’água. Quanto ao
rio Piracicaba, em caso de trans-
bordamento, os pontos de alaga-
mento ficam na região da Rua do
Porto, avenida Beira Rio, Bongue,
avenida Cruzeiro do Sul, avenida
Jaime Pereira, Ondas, Algodoal,
Ondinhas, São Francisco, Estoril,
Jupiá, Gran Park e Ártemis. No
caso do rio Corumbataí, os pontos
que podem alagar ficam em Santa
Terezinha, Vila Rios e IAA-Bessy.

O ribeirão Piracicamirim pode
transbordar em pontos no Serra
Verde, Ipanema, Astúrias, Bosque
da Água Branca, Maracanã, Mo-
rumbi, Vila Independência e trechos
da avenida Alberto Vollet Sachs.
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AVISO DE LICITAÇÃO

Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico nº 59/2024, Proces-
so: 804/2024, que tem por objeto a contratação de empresa para PRESTAÇÃO DE
SERVIÇOS NA ÁREA DE SEGURANÇA E SAÚDE OCUPACIONAL. As propostas
serão acolhidas com início no dia 22/11/2024, às 10:00 horas até às 08:00 horas
do dia 06/12/2024. O início da sessão de disputa de preços ocorrerá às 09:00 ho-
ras do dia 06/12/2024. Deve ser observado o horário de Brasília. O Pregão Eletrôni-
co será realizado em sessão publica por meio da Internet, por intermédio do Siste-
ma BNC - acessível em www.bnc.org.br . O edital completo encontra-se à disposi-
ção no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua Valentim Amaral, 748, no
horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através do site: https://
www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br . São Pedro, 19 de
novembro de 2024. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE –
O Lar dos Velhinhos de Piracica-
ba oferece por contribuição ou
permuta. Av.: Renato Wagner,
770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDO DUAS CASAS. FONE: (19)
3422-9874.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50 ms
da praia, vende tratar 19 9 9655 2367.
------------------------------------------

VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------
VENDO terreno 10x25 Jd.Holiday
R$145.000,00. (19)99774-6312
------------------------------------------
VENDO terreno 10x30 Centro
R$140.000,00. (11)98657-6157
------------------------------------------
VENDO Casa 2dorms. sendo 1 suí-
te R$400.000,00. (19)99774-6312
------------------------------------------
VENDO casa 3dorms reformada no
Centro R$400.000,00 (11)98657-6157
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no
ramo de reciclagem, enviar currí-
culo na Rua General Camara 488,
Jd Califórnia.
------------------------------------------
PRECISA-SE DE CASEIRO PARA
MORAR NO LOCAL enviar currí-
culo para 19 99115-4467 ou traba-
lhe conosco@torresturismo.com.br
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA
2018 ,  f l ex ,  GL I  Upper  -  R$
89.900,00. Falar com Luciana 19
99310-3915.
------------------------------------------

Sua casa e seu
veículo aqui...

Crédito a partir de
580 parcelas fixas
Sem juros. Pode

usar o FGTS
só p/ casa -

19984238383

VENDO
Sítio 51.000 m2 em

São Pedro, próximo a
cidade, nascente,
córrego, energia,

vista para a Serra de
São Pedro. Docum.
ok. R$ 620.000. Luiz

(11) 99998-8701

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

VENDE OU TRO-

CA - Peugeot 208
Active 2022 prata
6 marcha automá-
tico com 27.000
km único dono na
garantia tratar cel
(19) 9.9781-3300.

Vendo chácara de

5844 m2 c/ casa

perto do Thermas

São Pedro Valor

480 Mil.

Tratar com (19)

99768-6812.

Operador de caixa

Seg. a sexta enviar
currículo para

logisticajx10@gmail.com
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Lula: “Vamos seguir construindo um
mundo justo e um planeta sustentável”
No encerramento da Cúpula do G20, presidente brasileiro faz um balanço dos avanços
construídos no último ano e transmite a presidência do grupo à África do Sul

Ricardo Stuckert / PR

Presidente Lula bate o martelo que passa oficialmente a
presidência do G20 ao presidente Ramaphosa, da África do Sul

A Cúpula dos Líderes do G20,
no Rio de Janeiro, foi encerrada
ontem, 19, em cerimônia que repre-
sentou o encerramento das ativi-
dades da presidência brasileira e a
transmissão simbólica do coman-
do do grupo para a África do Sul.
Em seu discurso, o presidente Luiz
Inácio Lula da Silva fez um balan-
ço dos avanços alcançados nos úl-
timos meses, com mais de 140 reu-
niões em 15 cidades brasileiras.
Enfatizou o legado deixado pela li-
derança brasileira e apontou para
os múltiplos desafios à frente.

“Lançamos uma Aliança Glo-
bal contra a Fome e a Pobreza e
iniciamos um debate inédito sobre
a taxação de super-ricos. Coloca-
mos a mudança do clima na agen-
da dos Ministérios de Finanças e
Bancos Centrais e aprovamos o pri-
meiro documento multilateral so-
bre bioeconomia. Fizemos um Cha-
mado à Ação por reformas que tor-
nem a governança global mais efe-
tiva e representativa e dialogamos
com a sociedade por meio do G20
Social”, elencou Lula, ao apresen-
tar algumas das prioridades da
presidência brasileira do G20. Mui-
tas delas foram consolidadas na
Declaração Final do G20, publica-
da em consenso dos líderes na noi-
te de segunda-feira. “Trabalhamos
com afinco, mesmo cientes de que
apenas arranhamos a superfície dos
profundos desafios que o mundo
tem a enfrentar”, completou.

PRIMEIRA VEZ - Oficial-
mente, a presidência sul-africana

terá início em 1º de dezembro. Será
a primeira vez que o continente afri-
cano receberá o grupo das maiores
economias do mundo — composto
por 19 países, União Europeia e
União Africana – e o quarto ano
consecutivo em que a liderança do
G20 caberá a países em desenvol-
vimento: Indonésia, Índia, Brasil
e, agora, África do Sul. Países que,
como lembrou Lula, trazem à mesa
perspectivas que interessam à vas-
ta maioria da população mundial.

Para o presidente brasileiro,
a “passagem de bastão” reforça
uma conexão simbólica e concei-
tual entre América Latina e Áfri-
ca. “Esta não é uma transmissão
de presidência comum. É a expres-
são concreta dos vínculos históri-
cos, econômicos, sociais e cultu-
rais que unem a América Latina e
a África. Desejo ao companheiro
Cyril Ramaphosa todo sucesso na
liderança do G20. A África do Sul
poderá contar com o Brasil para
exercer uma presidência que vá
além do que pudemos realizar”,
disse Lula. “Vamos seguir cons-
truindo um mundo justo e um pla-
neta sustentável”, finalizou o pre-
sidente brasileiro.

G20 SOCIAL - Durante as
atividades do G20, no Rio de Ja-
neiro, o presidente Lula recebeu
Cyril Ramaphosa em reunião bi-
lateral, no dia 17 de novembro,
quando solicitou ao líder sul-afri-
cano a continuidade das ativida-
des do G20 Social, criado duran-
te a presidência brasileira. Rama-

phosa garantiu que vai dar sequ-
ência ao movimento que permite
a participação social plena para
ajudar a pautar as discussões da
Cúpula do G20. O Brasil se colo-
cou à disposição para transferir
toda a experiência brasileira na
presidência do grupo. A Cúpula
do G20 Social ocorreu de 14 a 16
de novembro, e terminou com a
entrega ao presidente Lula de um
documento com a consolidação
das demandas da sociedade ci-
vil. O G20 Social contou com a
presença de mais de 50 mil parti-
cipantes em três dias de evento,
com 17.703 pessoas participando
ativamente dos debates.

TRANSFORMAÇÃO - A
Declaração do G20 Social insta os
líderes ao engajamento por uma

transformação efetivamente possí-
vel e duradoura. O documento en-
fatiza três pilares centrais: comba-
te à fome, à pobreza e à desigual-
dade; enfrentamento das mudan-
ças do clima e transição justa; e
reforma da governança global. To-
dos esses temas foram pilares da
presidência brasileira à frente do
G20 e foram incorporados à decla-
ração final do grupo. Construído
com a contribuição de grupos his-
toricamente marginalizados, como
mulheres, negros, indígenas, pes-
soas com deficiência, trabalhado-
res da economia formal e informal,
comunidades tradicionais e pesso-
as em situação de rua, o texto trouxe
a demanda de mais participação
desses segmentos nos processos de
governança mundial.

FALECIMENTOS
SR. HERMENEGILDO GARCIA
LEAL fa leceu anteontem,
nesta  c idade,  contava 96
anos, f i lho dos f inados Sr.
José Garcia Leal e da Sra.
Ade l ina  da Cunha Bueno
Garcia, era viúvo da Sra. Joa-
na Garcia Leal; deixa os fi-
lhos: Altamir Donizete Garcia
Leal, casado com a Sra. Joa-
na Carraro Garcia Leal; Jair
Francisco Garcia Leal, casa-
do com a Sra. Marcia Stenico
Garcia Leal; Odair José Gar-
cia Leal, casado com a Sra.
Sueli Flores Garcia Leal; Is-
mailda Aparecida Leal Leme,
casada com o Sr. Paulo Leme
Junior; Laudir Garcia Leal,
casado com a Sra. Mariana
de Melo Almada Leal; Gilber-
to Garcia Leal, casado com a
Sra.  Josefa Garcia Leal  e
Maria Sonia Leal Gomes, fa-
lecida, deixando viúvo o Sr.
João Gabriel Gomes. O fale-
cido era viúvo em primeiras
núpcias da Sra. Lourdes Sa-
lera Garcia Leal. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 10h30 do Velório da
Saudade, sala “08”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

ADVOGADA DRA. AMANDA CA-
ROLINA SALARI faleceu ontem,
na cidade de Campinas/SP,
contava 40 anos, filha do Sr.
João Hilario Salari e da Sra. Eli-
ana Aparecida Marques da Sil-
va Salari, era casada com o Sr.
Gleison Thiago Puga; deixa o
filho: Lorenzo Salari Puga. Dei-
xa demais familiares e ami-
gos. O velório ocorrerá hoje
das 08h00 às 17h45 na sala
“Safira” do Velório do Cremató-
rio Memorial Metropolitano de
Piracicaba, seguindo o féretro
às 18h00 para a realização da
Cerimônia de Homenagens
Póstumas no “Salão Nobre” do
mesmo local. Procedimentos
de Cremação serão realizados
posteriormente. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SR. JONAS ANTUNES faleceu
anteontem, nesta cidade, con-
tava 61 anos, filho dos finados
Sr. João Antunes e da Sra. Isa-
bel da Conceição Antunes, era
casado com a Sra. Maria da
Penha Granada Antunes; deixa
os filhos: Felipe Antunes; João
Paulo Antunes e Viviane Antu-
nes. Deixa netos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 15h00 da

sala “02” do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARLENE NASSAR fale-
ceu dia 13 p.p., nesta cidade,
contava 86 anos, filha dos fina-
dos Sr. Rafik Nassar e da Sra.
Jamile Sarruge; deixa os filhos:
Maria Elisabete Nassar Farah
Schimidt; Luciana Farah e Pau-
lo Farah Junior, falecido. Deixa
netos, bisnetos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado dia 13 p.p.,
no Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. REGINA MOSNA VITTI fa-
leceu ontem, nesta cidade, con-
tava 88 anos, filha dos finados
Sr. José Mosna e da Sra. Julia
Vitti, era casada com o Sr. Do-
mingos Vitti; deixa os filhos:
Eugenia Aparecida Vitti, viúva do
Sr. Jair José Buzelli; Jacira Vitti,
casada com o Sr. Sidnei Vitti;
Isaura Vitti, viúva do Sr. João
Waldir Buzello; Rosangela Ma-
ria Vitti, casada com o Sr. Edi-
son Ardiani; Maria Cristina Vitti,
casada com o Sr. Joarez Tadeu
Correr; Alexandre Ademir Vitti,

casado com a Sra. Veridiana
Etelvina Vitti e Claudinei José
Vitti, casado com a Sra. Kari-
na Trigillo Vitti. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído
o féretro às 16h30 da sala “A”
do Velório do Cemitério Par-
que da Ressurreição.  À famí-
l ia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. PLINIO DOS SANTOS RO-
DRIGUES faleceu ontem, na ci-
dade de Rio das Pedras/SP,
contava 81 anos, filho dos fina-
dos Sr. Brasilio Severino Rodri-
gues e da Sra. Antonia do Espi-
rito Santo, era viúvo da Sra. Ma-
ria do Socorro Bueno Rodri-
gues; deixa os filhos: Ednilson
Bueno Rodrigues; Edmilson
Bueno Rodrigues; João Luiz
Bueno Rodrigues e Cibele Cris-
tina Bueno Rodrigues dos San-
tos. Deixa netos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, sa-
indo o féretro às 11h00 do Ve-
lório da Capela São Sebastião
no Distrito de Laras, para o Ce-
mitério Municipal da cidade de
Laranjal Paulista/SP. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.
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